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GRUPPO REGIONALE MARCHE
Presidente: Bruno Olivieri

Attività generale
È inutile ricordare che il 2020 è stato un anno del tutto particolare 
e difficile: le ripercussioni sono state particolarmente evidenti, a 
causa della limitazione di ogni attività sezionale per la maggior 
parte dell’anno, nel tesseramento, che ha visto una contrazione 
dei soci marchigiani dai 4.233 del 2019 ai 3.793 del 2020 (-10,4%). 
Ciò nonostante, anche se con modalità alternative, anche nel 2020 
sono stati portati avanti diversi progetti che daranno i loro frutti 
nel 2021.
Il 31 gennaio i Gruppi Regionali Marche e Umbria, che collaborano 
fattivamente su diversi fronti da tempo, hanno organizzato a Ma-
cerata presso la “Domus San Giuliano” un incontro con la guida 
alpina valdostana Ezio Marlier, icona dell’arrampicata su ghiaccio 
e misto. L’incontro, quale evento formativo per gli Istruttori delle 
Scuole di Alpinismo marchigiane e umbre, aperto a tutti gli appas-
sionati di montagna, ha avuto un ottimo riscontro ed ha visto par-
tecipare numerosi rappresentanti delle scuole delle due regioni.
Il 2 febbraio il Gruppo Regionale Marche ha aderito, unitamente 
ai GR delle altre regioni confinanti (Abruzzo, Lazio e Umbria), alla 
manifestazione organizzata dalle Sezioni laziali Ri.Am.A.Le. ai Pan-
tani di Accumoli per mantenere viva l’attenzione sulle criticità già 
sollevate l’8 dicembre 2019 in occasione della Giornata Internazio-
nale delle Montagne, manifestando ancora una volta la contrarietà 
del CAI al progetto di realizzazione di una strada ed un rifugio nei 
pressi del Sito d’Importanza Comunitaria, che riteniamo possano 
danneggiare irrimediabilmente gli ecosistemi tutelati.
Prima del lockdown, insieme al GR Umbria, sono ripresi i rapporti 
con il Parco Nazionale dei Monti Sibillini ed il neo presidente Prof. 
Spaterna, al quale sono state illustrate le problematiche relative al 
Sentiero Italia CAI e la necessità di proseguire l’iter di approvazio-
ne del Protocollo di collaborazione CAI – Parco, iter che è ormai in 
dirittura di arrivo.
La pandemia ci ha visti costretti ad annullare il corso CAI MIUR di 
Formazione Docenti “Montefeltro, borghi e castelli, parchi e natu-
ra” con sede a Carpegna (PU), presso il Parco Naturale del Sasso 
Simone e Simoncello.
Nei primi mesi del 2020, grazie alla preziosa collaborazione di Gian 
Paolo Boscariol il Gruppo Regionale e il Soccorso Alpino e Spele-
ologico Marche hanno presentato la proposta di legge “Nuove di-
sposizioni per la valorizzazione delle attività del Club Alpino Italiano 
(C.A.I.) e del Soccorso Alpino e Speleologico – Servizio regionale 
delle Marche (S.A.S.M.) del Corpo Nazionale Soccorso Alpino e 
Speleologico (C.N.S.A.S.)”. La PDL n.376/2020, ha interrotto prema-
turamente il suo iter, anche a causa delle elezioni regionali. Riten-
teremo nel corso del 2021 con la nuova amministrazione regionale.
Dopo la manifestazione di protesta “DOLORE ACUTO“ svoltasi il 27 
ottobre 2019, cui aderirono le principali associazioni ambientaliste, 
contro gli interventi di disboscamento sul Monte Acuto (Gruppo 
del Catria) per i lavori di ampliamento degli impianti sciistici, il GR 
e l’Alleanza delle Associazioni Ambientaliste Marchigiane, di cui 
fa parte, hanno presentato in data 16 giugno 2020 un esposto-de-
nuncia alla Procura della Repubblica di Pesaro-Urbino, con istan-
za urgente di sequestro preventivo. Nel merito, l’esposto è stato 
presentato nel corso di una conferenza stampa che si è tenuta il 
27 giugno.
Il Gruppo Regionale ha concesso il gratuito patrocinio alla guida 
“Sentieri fruibili delle Marche – 24 percorsi per utenza ampliata” 
curato dalla Prof.ssa Catia Eliana Gentilucci dell’Università di Ca-
merino e dall’AE Giorgio Giorgini della Sezione di Camerino, e pre-
sentato in anteprima in occasione del convegno “La montagna per 
tutti”, tenutosi il 31 luglio a Fiuminata e promosso dai Comuni di 

Fiuminata, Pioraco e Sefro (MC). La guida, realizzata nell’ambito di 
un progetto educativo e formativo di Percorsi per le Competenze 
Trasversali e l’Orientamento, promosso da Unicam in collabora-
zione con l’ITCG “Antinori” di Camerino e CAI-Scuola, ha visto il 
coinvolgimento di 40 studenti, con l’obiettivo di promuovere un 
escursionismo aperto alle disabilità promuovendo percorsi ad 
esse adeguati.
Il GR ha promosso, nel rispetto delle disposizioni di contrasto al 
coronavirus, l’iniziativa ideata dalla Sezione di Jesi (AN) per l’inau-
gurazione del “Sentiero Giancarlo Giuliani”, all’interno del Parco 
Naturale Regionale della Gola della Rossa e di Frasassi, dedicato 
all’ex Presidente della Sezione di Jesi scomparso prematuramente 
sul Gran Sasso il 30 agosto 2019 e nominato Accompagnatore Na-
zionale di Alpinismo Giovanile Emerito alla memoria.
Il 19 settembre si è svolta la seconda edizione della manifestazio-
ne “Climbing for climate”, che nelle Marche ha visto l’adesione dei 
quattro Atenei regionali (Camerino, Macerata, Urbino, Politecnica 
delle Marche) organizzata in collaborazione con il Gruppo Regio-
nale coinvolgendo rappresentanti delle rispettive comunità acca-
demiche (studenti, docenti, tecnici e amministrativi, referenti dei 
gruppi di lavoro Rus). L’escursione si è svolta all’interno del Parco 
Nazionale dei Monti Sibillini, con la partecipazione del Presidente 
Prof. Spaterna, lungo il percorso “Fra camosci e aquile“, da Bolo-
gnola (MC) alla Fonte dell’Aquila, grazie alla preziosa collaborazio-
ne di diverse Sezioni. La giornata si è conclusa con la sottoscrizio-
ne dell’appello “Proteggere la natura e viverla nei borghi di terra e 
di mare” da parte del GR e dei quattro Atenei, con il quale si chiede 
alle istituzioni regionali, provinciali e locali di adoperarsi affinché 
il patrimonio territoriale venga preservato e arricchito, attraverso 
il controllo delle sue dotazioni finite e il riequilibrio dei flussi di 
risorse rinnovabili.
Va segnalata, infine, per quanto riguarda le più importanti attività 
svolte dalle Sezioni, quella della Sezione di Ascoli che, a partire dal 
mese di settembre, dopo una lunga ed impegnativa attività istrut-
toria, ha avviato e portato a termine i lavori di ricostruzione del 
“Bivacco Zilioli”, presidio di grande valore storico che si trova sulla 
Sella delle Ciaule, ai piedi della vetta del Monte Vettore (m 2478), 
all’interno del Parco Nazionale dei Monti Sibillini, in posizione do-
minante sul Lago di Pilato. Il bivacco Zilioli, la cui costruzione risale 
al 1958 in ricordo del giovane alpinista Tito Zilioli, deceduto pochi 
anni prima durante una salita al Monte Vettore, venne irrimediabil-
mente lesionato dal sisma del 24 agosto 2016.

Commissione Interregionale
Alpinismo Giovanile Marche Umbria 
Presidente: Fabio Giornelli 
Nel mese di febbraio 2020 è stata eletto l’organico della Scuola 
Interregionale, così composta:
• Direttore Paolo Moretti (ANAG Fermo);
• Vice Direttori: Paola Orlandoni (ANAG Macerata)
 Marco Geri (AAG Perugia).

Il movimento giovanile delle due regioni, soprattutto a causa 
dell’emergenza sanitaria causata dal Covid-19 ha visto quasi del 
tutto azzerata l’attività nel corso del 2020. Le iscrizioni dei Soci 
Giovani si sono drasticamente ridotte.
L’elenco dei titolati e qualificati umbri e marchigiani è composto da:
n. 3 Accompagnatori Nazionali;
n. 19 Accompagnatori Regionali;
n. 28 Accompagnatori Sezionali.

A settembre 2020 è stato bandito il corso per ASAG diretto dalla 
Scuola interregionale, al quale hanno presentato domanda n. 5 soci 
umbri e n. 18 soci marchigiani. Se l’emergenza sanitaria lo permet-
terà, il corso verrà svolto nel 2021, per concludersi entro l’anno.
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Commissione Interregionale
Tutela Ambiente Montano Marche Umbria 
Presidente: Giorgio Gammarota
Nel 2020 si sono tenute tre riunioni “da remoto” (8 aprile, 30 giu-
gno e 11 dicembre) e si è dovuto procedere alla sostituzione di 
due componenti dimissionari. Le iniziative programmate per il 
2020 che non si sono potute svolgere sono state riprogrammate 
per il 2021:
1  Due progetti CAI-Scuola con responsabili Claudio Mancini per la 

Sezione di Città di Castello e Patrizia Guerrini per la Sezione di 
Terni.

2  Escursioni sul Sentiero Italia CAI sulle aree terremotate, respon-
sabile Mario Scarfini della Sezione di Fermo.

3  Progetto “La Cultura Agro Pastorale nell’Appennino Centrale. 
Censimento dei Casali sui Monti Sibillini dopo il terremoto del 
2016”, in collaborazione con il Comitato Scientifico Marche, re-
sponsabile Franco Laganà della Sezione di Ascoli, con la parte-
cipazione di Mauro Filantropi (Sezione di Amandola), membro 
della CITAM Marche-Umbria.

4  Corso di Aggiornamento per titolati ORTAM e OSTAM sul tema 
delle attività economiche in montagna, responsabili Andrea Anti-
nori (Sezione di Macerata) e Vincenzo Cimino (Sezione di Ancona).

La Commissione ha approfondito le problematiche ambientali del 
Monte Acuto, del Parco Nazionale dei Monti Sibillini, ed in costante 
collegamento con i colleghi del Lazio ha tenuto sotto osservazione 
quelle emerse ai Pantani di Accumoli e al Terminillo.
Il 27 Giugno 2020 alcuni componenti della commissione hanno 
presenziato alla conferenza stampa, al Castello di Frontone (PU), 
per la presentazione dell’esposto contro il disastro operato sul 
Monte Acuto. Nell’occasione è stata sottolineata la nostra nume-
rosa partecipazione al raduno del 27 ottobre 2019 ed il nostro so-
stegno alle iniziative volte a tutelare, proteggere e difendere l’am-
biente naturale (ecosistema e biodiversità) delle nostre regioni e 
alla promozione di uno sviluppo sostenibile del territorio, soprat-
tutto nelle aree terremotate.

Otto Escursionismo 
Presidente: Renato Malatesta
Il 18 gennaio 2020 si è svolto in Ancona, presso la sede regionale del 
CONI, in conformità con le Linee Guida della SCE/CCE ed in collabo-
razione con la SOSEC/CCE l’aggiornamento culturale obbligatorio 
riservato ai titolati di 1° e 2° livello AE/AC-ANE e qualificati ASE/ASC 
dell’OTTO Marche. Per la prima volta hanno partecipato all’evento 
formativo i 43 nuovi titolati dei corsi AE ed AC tenuti nel 2019.
In relazione al cicloescursionismo, l’OTTO Marche si è occupato 
del progetto SICAI Cicloescursionismo per le tappe di competenza 
delle Marche.
Le attività di progettazione degli itinerari e quelle di rilievo sono 
state svolte dal seguente gruppo:
•  Santini Nicola (referente regionale del SICAI-MTB) – Coordina-

mento generale e sviluppo degli itinerari della Provincia di Ascoli 
Piceno;

• Bragina Luca - itinerari della Provincia di Pesaro-Urbino
• Cecoli Emanuele - itinerari della Provincia di Macerata 
• Bracaccini Matteo - itinerari della Provincia di Ancona.

Le dieci tappe sono state tracciate nei due sensi di percorrenza 
(n. 20 tracce gpx) in quanto le difficoltà tecniche del percorso ed 
i tracciati sono generalmente differenti. I dati relativi alle tappe, 
traccia gpx e relazioni, sono state inserite nelle specifiche piatta-
forme create per questo progetto dalla SOSEC. Il lavoro di rilievo 
è pertanto stato completato, verificato e inserito in piattaforma in 
attesa di validazione del coordinamento centrale. Sono stati trac-
ciati un totale di 434 chilometri.

L’OTTO si è adoperato per inserire nella programmazione delle 
escursioni del 2021, curata dalle diverse realtà sezionali, alcune 
tappe del SICAI MTB della nostra Regione.
Nel corso dell’anno si sono tenute diverse riunioni dell’OTTO, per 
valutare il progetto di integrazione degli OTTO escursionismo del 
CMI.

Otto Speleo 
Presidente: Michela Mancini
Nell’anno 2020 a causa della situazione pandemica l’OTTO Speleo 
Marche non ha svolto attività.
L’OTTO avrebbe voluto realizzare un corso di aggiornamento negli 
ultimi mesi dell’anno ma vista l’evoluzione delle condizioni sanita-
rie, si è ritenuto di rimandare ogni iniziativa al prossimo anno. In 
particolare l’obiettivo è quello di svolgere nella primavera 2021 un 
corso di aggiornamento per istruttori qualificati sulle aree carsiche 
della Gola di Frasassi e di Monte Cucco con il coinvolgimento di 
geologi che hanno svolto ricerche nelle due zone.

Comitato Scientifico Regionale
Presidente: Franco Laganà
Nel corso del 2020 il Comitato Scientifico del GR Marche ha pro-
seguito il progetto di censimento dei casali della pastorizia dei 
Monti Sibillini dopo il sisma 2016, nato in collaborazione con la 
Commissione Interregionale TAM Marche - Umbria e finanziato da 
CSC e CCTAM. Nonostante le difficoltà provocate dall’insorgere 
dell’epidemia da Covid-19, nel corso dell’estate sono stati effet-
tuati altri sopralluoghi coprendo così tutta l’area dei Monti Sibillini. 
Il censimento dei casali – un centinaio tra Marche ed Umbria – è in 
fase di completamento con la redazione delle schede specifiche 
e con la raccolta delle informazioni storiche e catastali mancanti. 
Sono proseguite le attività di monitoraggio delle fonti e sorgenti 
di alta quota dei Monti Sibillini, in collaborazione con l’Università 
di Camerino, Sezione di Geologia della Scuola di Scienze e Tecno-
logie, ed il loro confronto con i risultati delle ricerche ante sisma 
pubblicate dal Comitato Scientifico nel 2017. 
Inoltre, è stata anche impostata l’attività di ricerca delle testimo-
nianze archeologiche in età protostorica con particolare attenzio-
ne all’individuazione dei castellieri nei dintorni dei Sibillini. 
In occasione delle ARD del 10 ottobre è stata approvata la costi-
tuzione del Comitato Scientifico Interregionale Marche ed Umbria.

Commissione Regionale Sentieri e Cartografia
Coordinatore: Lorenzo Monelli
Nell’anno 2020 l’attività manutentiva sulla rete sentieristica re-
gionale e in particolare quella legata al Sentiero Italia CAI è stata 
fortemente limitata e compressa in ragione delle limitazioni alla 
circolazione determinata dalla pandemia da Covid-19. Cionono-
stante nei mesi estivi è stato possibile procedere, sia pur parzial-
mente, col lavoro di ripristino e segnatura delle nove tappe di Sen-
tiero Italia attribuite alle Sezioni marchigiane.
Al lavoro delle squadre di manutentori delle Sezioni capofila Ascoli 
Piceno, Fermo, Fabriano, Senigallia e Montefeltro hanno fattiva-
mente collaborato anche quelle delle Sezioni di San Benedetto del 
Tronto, Macerata, Camerino; San Severino Marche e Jesi.
Tutte le tappe del Sentiero Italia attribuite alla Sezioni marchigiane 
risultano percorribili. Si è proceduto per quanto possibile a ripas-
sare la segnaletica orizzontale (attività questa che continuerà an-
che nel 2021) e a rinforzare/ripristinare picchetti segnavia soprat-
tutto nel tratto tra Visso, Pantaneto e Colfiorito. Le quattro tappe 
tra Chiaserna e Serravalle di Carda necessitano di una manuten-
zione più importante e per tale motivo sarà opportuno organiz-
zare nel 2021 giornate di segnatura coinvolgendo tutte le Sezioni 
Marchigiane.

RELAZIONI DEI GRUPPI REGIONALI
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La sola Sezione di Ancona non ha partecipato, al momento, alla 
manutenzione e risegnatura del Sentiero Italia in quanto si è 
concentrata sulla manutenzione dei sentieri ufficiali del Monte 
Conero, giusta convenzione con l’Ente Parco. La stessa Sezione 
ha comunque manifestato la propria disponibilità nel proseguo 
a coadiuvare la Commissione regionale anche sul Sentiero Italia. 
Anche la Sezione di Pesaro, con una pregressa forte tradizione 
manutentiva di sentieri, ha manifestato concreto interesse a col-
laborare sul Sentiero Italia CAI. La Sezione di Jesi si è molto con-
centrata sul ripristino della rete sentieristica del Parco regionale 
Gola della Rossa – Frasassi e segnatamente sul sentiero 140A che 
è stato dedicato il 30/08/2020, in occasione del Raduno Regionale 
CAI Marche, a Giancarlo Giuliani, già Presidente della Sezione, a un 
anno dalla sua morte sul Corno Piccolo. La Sezione di Ascoli Pice-
no oltre che sul Sentiero Italia ha svolto una consistente attività 
manutentiva sul c.d. “Appennino Perduto”.
La Commissione si è sempre riunita con strumenti telematici ma 
ha assicurato col suo coordinatore il supporto al Gruppo Regionale 
e alle Sezioni per riunioni e incontri sul territorio e segnatamente:
•  3 marzo 2020, incontro preso la Sede del Parco Nazionale dei 

Monti Sibillini, unitamente al PR Bruno Olivieri, PR Umbria Fio-
rucci e Coordinatore Comm. Sentieri Umbria. Riunione con il 
nuovo Presidente del Parco, prof. Andrea Spaterna, alla riunione 
hanno presenziato anche il direttore Bifulco e dirigente Maria 
Laura Talamé, attualmente Direttore f.f..

•  25 giugno 2020, incontro presso il Comune di Sirolo unitamen-
te al Sindaco, al Presidente e tecnici del Parco del Conero e il 
Vicepresidente della Sezione di Ancona, Arnaldo Piacenza. La 
riunione aveva ad oggetto la definizione e condivisione di azioni 
in vista della riapertura del Sentiero che dal Passo del Lupo con-
duce alla spiaggia delle Due Sorelle.

•  23 luglio 2020, incontro presso la Sede della Riserva regionale 
del Monte San Vicino e del Monte Canfaito unitamente al Pre-
sidente della Sezione di Jesi, Luca Pieroni. In tale riunione sono 
stati affrontati con la dirigenza della Riserva problemi legati alla 
fruizione della rete sentieristica in particolar modo sul Monte 
San Vicino.

•  3 ottobre 2020, incontro pubblico nazionale ad Amatrice sul 
Sentiero Italia organizzato dalla Sede Centrale e dall’ASviS. A 
latere dell’incontro è stato definito col CAI Lazio e la Sezione di 
Amatrice alcune problematiche legate al percorso della tappa 
SI N01 tra la Macera della Morte e Accumoli – Località Madonna 
delle Coste.

•  4 ottobre 2020, incontro a Leonessa (Rieti). La riunione è stata 
coordinata dal VPG Montani (presenti anche i vertici della SOSEC 
e della CCE) nella quale è stato presentato il nuovo team di sup-
porto al progetto nazionale SI – Sentiero Italia CAI, si è procedu-
to alla disamina delle difficoltà incontrate per la risegnatura del 
SI e comunicati dalla Sede Centrale i nuovi progetti/obiettivi in 
particolar modo sulla REI.

Commissione Regionale Scuole di Alpinismo,
Scialpinismo, Arrampicata Libera, Sciescursionismo
Direttori: Pietro Cardi (Scialpinsmo Del Piceno),
Guido D’amico (Del Piceno), Giancarlo Giovannetti (Sibilla), 
Gianluca Lanciani (Giuliano Mainini), Claudio Paladini
(La Fenice), Fabio Perticarini (S.E. Free Heel).
Nelle Marche operano sei scuole che fanno riferimento alla Com-
missione CISASA – CMI.
L’attività delle Scuole è stata ovviamente estremamente ridotta: 
sono stati portati a termine solo pochi corsi (in particolare per lo 
scialpinismo e lo sci escursionismo prima del lockdown, nei mesi 
di gennaio e febbraio, nonostante la stagione sia stata caratteriz-
zata da una marcata scarsità di neve su tutto l’Appennino cen-

trale), altri corsi una volta iniziati sono stati interrotti, mentre la 
maggior parte sono stati definitivamente annullati.
Sul piano organizzativo, si segnala la ratifica del nuovo protocollo 
d’intesa tra la Scuola di alpinismo e arrampicata libera del Piceno, 
la Scuola di Scialpinismo del Piceno e le Sezioni di Ascoli Piceno, 
Fermo e San Benedetto del Tronto.

GRUPPO REGIONALE UMBRIA
Presidente: Fabiola Fiorucci

Il Gruppo Regionale Umbria, nel corso dell’anno 2020 ha inevita-
bilmente subito le ripercussioni della nota emergenza sanitaria 
mondiale e, in termini di iscritti, ha riportato una perdita di circa il 
9%, attestandosi a quota 3.263 soci.
Nella prima fase emergenziale l’Umbria è stata solo lievemente 
colpita dal Covid-19, riscontrando la presenza di pochi casi rispet-
to all’andamento nazionale; ciò ha consentito nel periodo estivo la 
tanto desiderata ripresa delle attività con le cautele e prescrizioni 
impartite dal Cai Centrale.
Il doveroso e quanto mai opportuno atteggiamento di cautela 
suggerito dal Cai Centrale, se in un primo momento ha suscitato 
disappunto in una Regione scarsamente colpita dall’emergenza 
sanitaria, ben presto ha visto unanime consenso nelle Sezioni Um-
bre che, tutte unite, si sono sin da subito allineate alle disposizioni 
impartite a livello centrale. 
La condizione di disagio emergenziale è stata comunque l’occa-
sione per portare avanti in maniera significativa e con estremo 
entusiasmo l’attività di manutenzione dei sentieri che, da quando 
resa possibile, è stata svolta egregiamente da tutte le Sezioni Um-
bre, sia sul Sentiero Italia Cai, nell’ambito del quale è stata portata 
a termine in maniera pressochè completa la segnaletica orizzon-
tale delle tappe, che sulla sentieristica dei Parchi Regionali.
La “Scuola Regionale di Escursionismo e Cicloescursionismo G. 
Orzella”, pur nella fase di emergenza, è riuscita a portare avanti e 
concludere il primo Corso di Formazione ASE-AE, che ha visto l’at-
tribuzione della qualifica di Accompagnatore Sezionale di Escur-
sionismo a ben 25 soci Cai e quella di Accompagnatore Regionale 
di Escursionismo a ben 29 soci del Cai, anche appartenenti a Se-
zioni laziali e marchigiane.
Nella seconda fase emergenziale che stiamo ancora oggi vivendo 
purtroppo la situazione anche in Umbria è stata pesante, in termini 
di perdite umane e contagi; ciò ha comportato notevoli restrizioni 
anche da parte della Regione Umbria che ha di fatto impedito con 
Ordinanza lo svolgimento di qualsiasi attività organizzata, anche 
all’aperto, da ogni tipo di Associazione, sportiva e non; ciò ha ine-
vitabilmente influito sulle attività delle nostre Sezioni che, dall’ot-
tobre scorso, sono praticamente ferme dal punto di vista delle 
attività a calendario istituzionale e di ogni tipo di manifestazione o 
iniziativa culturale e/o escursionistica.
Dal punto di vista più strettamente istituzionale, nell’ottica della 
ormai consolidata collaborazione con il GR Marche, si è dato vita 
al terzo organismo interregionale, la Commissione Scientifica, già 
in essere presso il GR Marche ed oggi condivisa anche dal GR Um-
bria, con grande ed unanime soddisfazione.
I due GR Umbria e Marche, in stretta collaborazione, hanno inoltre 
portato a definizione il tanto auspicato Protocollo di Collaborazio-
ne con il Parco Nazionale dei Monti Sibillini, reso possibile dopo la 
ripresa dei contatti istituzionali con la nuova Presidenza e Direzio-
ne del Parco, sicuramente più incline al dialogo con il Cai ed al ri-
conoscimento del fondamentale ruolo svolto dal nostro Sodalizio.
Sono stati portati avanti i contatti istituzionali con la Regione Um-
bria per il definitivo recepimento del disciplinare sulla sentieristica.
Da ultimo, ma non per importanza, il GR Umbria si è attivato presso 
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la locale Prefettura con la presentazione di istanza per il ricono-
scimento della Personalità Giuridica, la quale è in fase di comple-
tamento istruttoria.

Le Sezioni Umbre e le Scuole del territorio
L’attività di collaborazione svolta dalle Sezioni Umbre con le scuole 
primarie e secondarie del territorio ha purtroppo subito un brusco 
arresto legato alla nota emergenza sanitaria; tutti i progetti in can-
tiere, in particolare quelli sul Sentiero Italia CAI, saranno riproposti 
ad anno nuovo.

Attività di Montagnaterapia 
Nonostante l’anno particolare la Sezione di Città di Castello ha po-
tuto realizzare in parte il programma di montagna terapia stipulato 
con la Cooperativa sociale La Rondine che coinvolge ragazzi con 
difficoltà di inserimento sociale. L’attività si è concretizzata in in-
contri con i ragazzi presso la sede della struttura “la Casa di Fran-
cesco” e con due escursioni di cui una di tre giorni dal 7 al 9 agosto 
con pernottamento in tenda in Carpegna e una di un giorno il 26 di 
settembre nelle colline di Monterchi.
Anche la Sezione di Foligno, dopo il noto periodo di chiusura, 
dalla tarda primavera ha tentato di riprendere la propria atti-
vità in collaborazione con la locale ASL, dipartimento di Igiene 
Mentale, cercando nella fase emergenziale un approccio diver-
so che potesse favorire il coinvolgimento degli utenti, alcuni dei 
quali si sono avvicinati alla montagna, altri sono diventati soci 
Cai; esperienza tutto sommato positiva, considerate le difficoltà 
emergenziali. 

Commissione Interregionale
Alpinismo Giovanile Umbria-Marche 
Presidente: Fabio Giornelli
Nel corso dell’anno 2020, non ci sono state variazioni a livello 
istituzionale nella Commissione di Alpinismo Giovanile Marche – 
Umbria. 
Nel mese di febbraio 2020 si è insediata la nuova scuola interre-
gionale, sotto la Direzione dell’ANAG Paolo Moretti, della Sezione 
di Fermo.
Il movimento giovanile Marchigiano Umbro, soprattutto a causa 
dell’emergenza sanitaria causata dal Covid-19 ha visto quasi del 
tutto azzerata l’attività; conseguentemente le iscrizioni dei Soci 
Giovani sono nettamente calate. Le previsioni per il 2021 al mo-
mento non prevedono miglioramenti.
A settembre 2020 è stato bandito il corso per ASAG diretto dal-
la scuola interregionale, al quale hanno presentato domanda n. 5 
soci umbri. Se l’emergenza sanitaria lo permetterà verrà svolto nel 
corso del 2021, per concludersi entro l’anno.
Per l’anno 2021 l’aspettativa è di cercare di poter riprendere una 
minima attività con i ragazzi nel rispetto delle regole che verranno 
stabilite in materia di sicurezza sanitaria.

Commissione Sentieristica e Cartografia 
Presidente: Silvano Monti
Sotto il coordinamento del Responsabile Silvano Monti, dal punto 
di vista della progettualità in ambito escursionistico, sono tre gli 
importanti progetti che hanno visto il coinvolgimento e la parteci-
pazione delle Sezioni CAI Umbre, nel 2020:

Per la Sezione di Terni, quello della realizzazione e completamen-
to del progetto “Dai Monti Martani ai Monti Sabini sulle tracce di 
antichi sentieri” una progettazione già avviata da tempo a livello di 
monitoraggio, mappatura e cartografia dal Club Alpino Italiano Se-
zione di Terni “Stefano Zavka”. Il progetto ha coinvolto i sentieri del 
territorio della zona meridionale Monti Martani, del Parco Regiona-
le Fluviale del Nera, della zona nord-occidentale dei Monti Sabini e 

dei Monti Narnesi- Amerini, coinvolgendo i comuni proponenti da 
Otricoli, a Calvi, a Stroncone, a Narni fino a Terni.
Tale area comprende vaste zone caratterizzate da alto vincolo pa-
esaggistico e siti Natura 2000.
Il Progetto è stato finalizzato in particolare alla valorizzazione, ac-
cessibilità e fruibilità e segnalazione della rete sentieristica locale 
di quest’area con l’integrazione di interventi specifici di migliora-
mento delle strutture e dei servizi destinati all’accoglienza e alla 
ricettività e strettamente funzionali alla fruibilità dei percorsi indi-
viduati. I percorsi individuati sono stati scelti sulla base delle loro 
caratteristiche storiche, antropologiche, naturalistiche e perché 
collegati sia con i più importanti beni culturali e paesistici presenti 
sia in parte alle reti e agli itinerari escursionistici e outdoor più 
importanti presenti sul territorio.
Gli interventi di segnaletica proposti sono stati realizzati in confor-
mità alla rete sentieristica dei sette parchi regionali dell’Umbria, 
ovvero quella nata dal progetto “Adotta un Parco” frutto del pro-
tocollo d’intesa tra la Regione dell’Umbria e il Club Alpino Italiano 
– Gruppo Regionale Umbria per la progettazione, gestione, moni-
toraggio e conservazione della rete sentieristica dei Parchi
Regionali dell’Umbria approvata con Delibera Regionale n. 387 del 
27/04/2011.
I sentieri sono stati tutti georeferenziati e le relative tracce in siste-
ma gpx saranno utilizzabili dai più Comuni GPS. Tutta la sentieristi-
ca locale è stata progettata per essere direttamene interconnessa 
a quella di interesse interregionale (Via di San Francesco, Trekking 
del Nera), e regionale (Cammino dei Protomartiri Francescani) ed 
inoltre, i percorsi sono contigui tra di loro.

Per la neo costituita Sezione di Orvieto, il “progetto dell’amerino”, 
ha carattere di vera eccezionalità, se si considera che, nato pro-
gettualmente in pieno lockdown, è già in fase decisamente avan-
zata per ogni ambito del suo sviluppo. 
Un progetto che mira alla creazione di una “infrastruttura” verde 
come motore per uno sviluppo sostenibile dell’Umbria meridio-
nale con lo scopo di arrivare a una indispensabile sinergia con le 
altre realtà ternane, mediante la progettazione, la mappatura com-
pleta, la creazione e promozione di una rete di sentieri naturalistici 
di cui il territorio è particolarmente ricco, ma che attualmente non 
sono fruibili. 
Nella fase di realizzazione e di successiva gestione sono state at-
tivate importanti sinergie, attraverso specifiche Convenzioni o in 
alcuni casi attraverso Protocolli di intesa, con soggetti privati no 
profit qualificati e specializzati nell’operare nell’universo della sen-
tieristica, dell’escursionismo e dell’outdoor in generale. A tal fine 
il Club Alpino Italiano è stato riconosciuto quale partner prioritario 
per la sentieristica.

Per le due Sezioni di Foligno e Spoleto, il recente bando pubblico 
per la “Fascia Olivata”, al quale hanno aderito entrambe le Sezioni, 
è stato il coronamento di un lavoro inseguito dal GR Umbria per 
circa quattro anni e, che si è concretizzato proprio in questi ulti-
missimi e difficili giorni. 
Il territorio della strategia, sito nella Valle Umbra Sud, è riferito a 
5 Comuni: Trevi, Spello, Foligno, Campello sul Clitunno e Spoleto, 
all’interno dei quali si estende la Fascia Olivata Assisi-Spoleto, la 
principale area olivicola della Regione Umbria, caratterizzata dalla 
presenza di luoghi dall’incomparabile bellezza paesaggistica, na-
turalistica, architettonica, artistica e archeologica. 
La strategia avrà lo scopo di sostenere lo sviluppo turistico ed eco-
nomico dell’area, valorizzandone le due maggiori tipicità: la ruralità 
del paesaggio, le ricchezze culturali, artistiche, storiche ed olio ed 
enogastronomiche, attraverso la messa in rete dell’intero territorio 
mediante la realizzazione di un “prodotto di turismo sostenibile” 
che lo connoti in modo univoco, facendo convergere, nell’unitaria 

RELAZIONI DEI GRUPPI REGIONALI

Camera dei Deputati Senato della Repubblica

XIX LEGISLATURA — DISEGNI DI LEGGE E RELAZIONI — DOCUMENTI — DOC. XV N. 46

–    340    –



268

RA
PPO

RTO
 SU

LLE A
TTIVITÀ

 D
EG

LI A
N

N
I 2019 | 2020

cornice strategica, servizi per la promozione integrata e coordina-
ta del territorio a sostegno del turismo rurale, naturalistico, pae-
saggistico, olio ed eno-grastronomico, artistico e culturale. 
Detto progetto rappresenta il doveroso coronamento del lavoro 
di studio ed ideazione dei soci Enzo Cori e Fabrizio Cicio che, già 
venti anni fa, ne avevano realizzato una prima pubblicazione edi-
toriale.

Scuola Intersezionale di Alpinismo, Scialpinismo,
Sci Escursionismo ed Arrampicata Libera G. Vagniluca
Direttore: INA Mirco Ranocchia 
Nel 2020 naturalmente anche l’attività della Scuola è stata pro-
fondamente influenzata, se non “menomata”, dalla pandemia per 
Covid-19 tuttora in corso. È stato possibile portare a termine solo 
uno dei quattro corsi previsti nell’ambito delle discipline della 
Scuola con il rispetto di tutte le norme e le direttive previste ri-
guardo alla prevenzione della diffusione del Covid-19, durante le 
lezioni sia teoriche sia pratiche.
Sullo stesso piano anche il supporto tecnico, fornito dalla Scuola 
per specifiche attività delle Sezioni CAI e anche di altri soggetti 
operanti all’interno dell’Umbria, che è stato drasticamente ridotto 
e/o annullato dalle restrizioni disposte sul piano sociale dai decreti 
governativi, per evitare il contagio da Covid-19. 
Nel 2020 il Corpo Istruttori della Scuola si è arricchito di un ulte-
riore Istruttore Nazionale. Per l’aggiornamento e la qualificazione 
degli Istruttori, dato lo scarso innevamento, è stata privilegiata l’at-
tività di manovre su roccia e sono stati portati a compimento due 
aggiornamenti in ambiente ed una lezione teorica ad inizio anno.
Il 2020 è stato tuttavia un anno apprezzabile anche per la crescen-
te esperienza e qualificazione dei nostri Istruttori.
Due Istruttori sono stati selezionati al XXX Corso/Esame per Istrut-
tori Nazionali di Scialpinismo. Invece l’8° Corso/Esame per Istrut-
tori Nazionali di Sci Fondo Escursionismo (INSFE) 2019/2020, che 
vede coinvolto altro Istruttore della Scuola, è stato interrotto causa 
pandemia. Infine quattro giovani aspiranti sono diventati Istruttori 
Sezionali.

Scuola di Alpinismo Monteluco 
Direttore: IA Renzo Liberti
Nel corso del 2020, causa pandemia, anche la Scuola di Alpinismo 
Monteluco è stata costretta a limitare al minimo le attività messe 
a programma.
Nel mese di gennaio si sono svolte lezione introduttive all’alpini-
smo invernale; nel corso dell’anno è stato portato a compimento 
l’intervento di manutenzione straordinaria della palestra esterna 
“Pillo Monini”, grazie al sostanzioso contributo da parte del Cai 
Centrale.

Attività culturali ed altro 
A cura dei Presidenti delle Sezioni Umbre
L’emergenza sanitaria ha reso purtroppo impossibile lo svolgimen-
to delle consuete iniziative culturali delle Sezioni Umbre a causa 
dei noti divieti di assembramento.
Da segnalare l’inizio di una collaborazione fra la Sezione CAI di Città 
di Castello ed il Festival Internazionale delle Nazioni di Città di Ca-
stello, importante evento a carattere internazionale, che quest’an-
no è stato inaugurato con una escursione all’alba organizzata per 
raggiungere il Santuario di Belvedere dove un quartetto di Sassofo-
ni ha eseguito il concerto inaugurale del Festival. Da segnalare inol-
tre due serate di aggiornamento culturale in materia di alpinismo, 
una a cura della Scuola Monteluco che ha visto la proiezione del 
film “Manaslu, la montagna delle anime” ed una serata in presenza 
dell’alpinista Matteo della Bordella, con proiezione di filmati e spe-
dizioni, organizzata dalla Sezione Cai di Città di Castello. 

Si è inoltre tenuta presso la Biblioteca Comunale “Giosuè Carduc-
ci” di Città di Castello una conferenza “Catria: la montagna non più 
incantata”, organizzata per sensibilizzare autorità, associazioni e 
persone comuni sullo scempio inutile provocato per ripristinare ed 
ampliare a dismisura le piste da sci e creare un invaso per la neve 
artificiale sul Monte Acuto, facente parte del massiccio del Monte 
Catria. Alla conferenza sono intervenuti tra gli altri il Presidente 
della Sezione CAI di Città di Castello e il responsabile della TAM 
Claudio Mancini.

GRUPPO REGIONALE LAZIO
Presidente: Amedeo Parente 

Il 2020 causa la pandemia Covid-19, molte Sezioni e Commissioni 
regionali del Lazio hanno dovuto bloccare alcune attività sociali 
culturali ed escursionistiche in presenza, anche se in modo ristret-
to ci ha permesso di svolgere un buon programma pieno di appun-
tamenti sul nostro territorio.

Uscite Sezionali
L’escursionismo invernale su neve ha avuto poco spazio a causa 
dello scarsissimo innevamento dei mesi gennaio e febbraio.
Ciò nonostante l’escursionismo tradizionale è stato costante sia 
nei mesi invernali che da giugno in poi, puntando esclusivamente 
su escursioni locali (Monti Aurunci, Ausoni, Ernici, Laga, Lepini, 
Lucretili, Marsicani, Reatini, Sabini e Simbruini) svolto dalle 19 
Sezioni.

Sentieristica e Cartografia
Gran parte del lavoro e di riordino è stato eseguito in questo con-
testo per organizzare e sistemare gran parte della rete sentieristi-
ca. La Sezione di Alatri con i sentieri 606, 607, 608 e 609 ha curato 
in modo particolare il Sentiero Italia O04.
La Sezione di Amatrice con il progetto finanziato dalla CARITAS e 
coordinato dalla Sezione, sta ultimando la posa di alcuni pannelli 
informativi sui sentieri e sul territorio in generale. La manutenzio-
ne ha riguardato soprattutto tratti del Sentiero Italia CAI e l’aggior-
namento GIS sui Monti della Laga.
La Sezione di Antrodoco con il progetto “Camminando nella sto-
ria” del Comune di Borbona, ha supportato l’Amministrazione e le 
Associazioni locali nella pianificazione degli interventi sulla sentie-
ristica, nella realizzazione di mappe turistiche e nell’organizzazio-
ne di escursioni su tali sentieri. 
La Sezione di Cassino ha realizzato la mappatura e la tracciatura 
dei percorsi ove insistono i resti delle fortificazioni militari realiz-
zate dai tedeschi durante la II Guerra Mondiale, nonché la Carta 
dei Sentieri di Montecassino e del Monumento Naturale omonimo 
gestito dal Parco Regionale dei Monti Aurunci. 
La Sezione di Esperia impegnata con la rete sentieristica del Parco 
dei Monti Aurunci e con i  sentieri della Linea Gustav del comune 
di Coreno Ausonio (Monti Vescini), stipulando con gli stessi una 
regolare convenzione. 
La Sezione di Gallinaro ha continuato il censimento dei sentie-
ri agro-pastorali nella Valle di Comino, testimonianza storica di 
una realtà oramai scomparsa. Oltre ai normali interventi di veri-
fica delle condizioni dei percorsi, si è proceduto ad intervistare 
i protagonisti che hanno vissuto su questi itinerari, ormai avanti 
con gli anni, che con la loro viva voce ci hanno permesso di 
rivivere le loro esperienze. Tutto ciò, con l’obiettivo di censire e 
annoverare tali percorsi nelle rete sentieristica regionale. Grazie 
all’impegno di diversi soci, è proseguito il lavoro di manuten-
zione e controllo della tappa O01 del Sentiero Italia CAI affidato 
Sezione. 

Relazioni Area
Centro, Meridione e Isole
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La Sezione di Latina ha completato la segnatura dei sentieri dei 
Monti Lepini di propria competenza e opere di manutenzione su 
alcuni sentieri LH degli Aurunci, inoltre la Sezione ha collabora-
to con la società Edizioni il Lupo nella realizzazione di una carta 
escursionistica dei Monti Lepini. 
La Sezione di Leonessa ha provveduto alla manutenzione e segna-
tura dei sentieri delle tappe del Sentiero Italia di competenza, non 
trascurando anche altre, come Monte Tilia, Colle Lungo.
La Sezione di Monterotondo oltre alla cura dei propri sentieri si 
è concentrata allo sviluppo del territorio con la Via di Francesco 
lungo i tratti del comune di Monterotondo e verifica sentieri sulla 
Riserva Naturale Regionale Nazzano, Tevere - Farfa e sentieri Mon-
te Matano.
La Sezione di Rieti ha predisposto la cura dei sentieri effettuando 
la manutenzione sulle tappe del Sentiero Italia (O10, O11, O12).
La Sezione di Sora ha svolto lavori di manutenzione lungo i sentieri 
CAI 621, 623 e 624. Particolare attenzione si è prestata al tratto 
sorano del Sentiero Italia. La città di Sora è una delle poche ad 
essere attraversata interamente nel centro cittadino dal suddetto 
Sentiero prima di risalire sulla montagna circostante.

Tutela Ambiente Montano
La Sezione di Cassino ha svolto varie giornate ambientali con il 
tema “UN MARE D’AMARE” nel contesto di CAI FAMILY. 
La Sezione di Esperia ha promosso il monitoraggio del proprio ter-
ritorio con raccolta rifiuti depositati sui sentieri.
La Sezione di Latina su iniziativa della commissione TAM Seziona-
le, nell’ambito della sensibilizzazione a tematiche ambientali, sono 

state effettuate proiezioni di filmati di carattere ambientale – natu-
ralistico in collaborazione con altre Associazioni. 
La Sezione di Leonessa ha collaborato attivamente alla salvaguar-
dia dell’ambiente, con particolare riferimento a quello locale, dan-
do il proprio contributo e sostegno al gruppo di Associazioni per il 
NO al Progetto Terminillo Stazione Montana (TSM 2) con l’obiettivo 
di sensibilizzare e divulgare tale messaggio nell’opinione pubblica, 
inoltre la Sezione si è fatta promotrice della Petizione lanciata sul 
web raggiungendo 15.000 firme.
La Sezione di Rieti tra le varie attività focalizza l’escursione orga-
nizzata dalla CRTAM ai Pantani di Accumoli, giornata di sensibi-
lizzazione al rispetto delle peculiarità ambientali del sito (SIC), in 
relazione a previste iniziative edilizie e sulla viabilità di accesso, 
cosi come la Sezione di Viterbo che ha redatto articoli dedicati alle 
emergenze ambientali: Progetto Terminillo Stazione Montana (TSM 
2) e Pantani di Accumuli.
La Sezione di Viterbo ha lavorato a stretto giro con il DAFNE (Dipar-
timento di Scienze Agrarie e Forestali) dell’Università della Tuscia 
e da qui nasce il bando per l’assegnazione di un premio di laurea 
ad un laureato nell’anno solare 2019 per ricordare Andrea Tomei, 
Operatore Sezionale TAM deceduto nel terremoto di Amatrice.
Quest’anno la cerimonia per l’assegnazione del premio si è svolta 
in teleconferenza a distanza e altri soci della Sezione di Amatrice 
presso la Casa della Montagna, con la partecipazione del Sindaco 
di Amatrice e attraverso la rete con il Presidente della CCTAM, con 
il corpo docente dell’università e del Presidente Regionale che ha 
conferito su Google Meet il premio stesso alla Dott.ssa Loredana 
Barbona.
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Informazione, Formazione e Attività Culturali
Si sono svolti attraverso incontri culturali a distanza vari momenti 
conviviali con i Soci e non.
La Sezione di Antrodoco ha organizzato eventi online con Scuola 
“Rosa dei Venti” e la CNSAS per il mese di dicembre e che prose-
guiranno nel 2021.
La Sezione di Alatri ha collaborato al Progetto Economico/Sociale 
“Guarcino 2025”.
La Sezione di Amatrice ha organizzato e realizzato una serie di 
INCONTRI DI FOTOGRAFIA NATURALISTICA e la settimana d’arte 
linea 1201 con gli artisti del progetto d’arte in Appennino, ospitati 
presso la CASA DELLA MONTAGNA.
Sempre presso la stessa struttura è stato presentato il coordina-
mento Transumanza, a cui la Sezione ha aderito formalmente al 
libro “LE VIE DELLA TRANSUMANZA” con la partecipazione degli 
autori. Per finire ha organizzato insieme al GR Lazio il Festival 
ASviS sotto la guida del Vicepresidente Quartiani della Sede Cen-
trale del CAI.
La Sezione di Cassino ha realizzato il Progetto “Memoria Storica 
Gustav” promosso dall’Assessorato alla Cultura della Regione La-
zio. Con il Gruppo Family, ha organizzato incontri aperti a tutti i 
Family d’Italia, con gemellaggio Family CAI NOVELLARA (RE) e alla 
realizzazione del video “RACCONTI INTORNO AL FUOCO” e RADU-
NO DIGITALE NAZIONALE per un momento di socialità, condivisio-
ne e solidarietà.
La Sezione di Colleferro ha proposto una Serata in MEMORIA DI 
DANIELE NARDI e sempre nel tema culturale con la FESTA DELLA 
MONTAGNA a Carpineto Romano insieme all’alpinista Stefano Mi-
lani ha illustrato la storia delle falesie dei Monti Lepini. La serata si 
è conclusa con l’intervenuto dell’istruttore GIORGIO TUSCOLANO 
e il racconto del progetto di arrampicata per non vedenti e del suo 
lavoro con i disabili e la testimonianza di un suo allievo non-ve-
dente, Piero, che ha raggiunto ottimi risultati in parete. 
La Sezione di Leonessa ha svolto attività finalizzate alla collabora-
zione con Associazioni, Proloco, aziende agricole ed Enti locali, con 
la promozione del territorio, quali “Il giro dei Borghi” e “La storia 
della Torre Angioina”. Promozione e diffusione della cultura mon-
tana e non solo, come ad esempio un concerto di musica classica 
in occasione della festa di San Lorenzo che si è svolto nel bosco di 
Fontenova, con annessa escursione notturna per vedere le stelle 
cadenti dal rifugio di Maiolica, o ancora il Convegno tenuto dallo 
scrittore Erri De Luca, svoltosi nella piazza principale del Comune 
di Leonessa a fine agosto in collaborazione con gli Enti locali. 
La Sezione di Palestrina ha presentato il libro di M. Marcheggiani 
“Porto i capelli come Walter Bonatti“ al quale ha fatto seguito la 
presentazione presso l’aula consigliare di Olevano Romano del li-
bro di S. De Giusti “Le orme del popolo Equo”. 
La Sezione di Rieti ha presentato due libri (A. Sciamplicotti e G. 
Briccolani) e insieme alle Sezioni di Antrodoco, Amatrice e Leones-
sa, riunite nell’acronimo Ri.Am.A.Le., ha partecipato alla 8a edizio-
ne del bando “Rifugi di Cultura” del Comitato Scientifico Centrale 
“Gruppo Terre Alte”, con ammissione in graduatoria, ma il bando è 
stato successivamente annullato.
La Sezione di Sora presso la propria sede sociale è diventata ad 
inizio anno struttura cardio-protetta con l’installazione di un defi-
brillatore semi-automatico, nel mese di novembre è stato pubbli-
cato un numero speciale del periodico sezionale “Il Nibbio” de-
dicato alla storia del Rifugio “Cisterna” di Sora; la Sezione è una 
delle poche a continuare a stampare e pubblicare un periodico 
sezionale regolarmente registrato al Tribunale di Cassino. 
E’ stato organizzato il concorso fotografico nazionale “Scatta la 
quarantena” un contest il cui obiettivo è stato quello di raccontare 
in modo creativo le giornate trascorse in isolamento, hanno parte-
cipato 50 fotografie provenienti da tutta Italia. Grande risalto è sta-

to dato all’evento da molte Sezioni Cai italiane, i Gruppi Regionali 
Cai del Piemonte e della Basilicata.
La Sezione di Tivoli continua la collaborazione a favore del Movi-
mento Ecclesiale di Impegno Culturale Sant’Ivo alla Sapienza di 
Roma fondato da San Paolo VI Papa per dare un percorso forma-
tivo ai laureati, con escursioni presso i Monasteri Benedettini di 
Subiaco.
Prosegue la collaborazione con il Notiziario Tiburtino - Mensile 
di Informazione e Cultura a cura della Fondazione Villaggio Don 
Bosco di Tivoli. Questa collaborazione si concretizza mensilmente 
con articoli che raccontano delle varie attività della Sezione, che 
sono pubblicati in alcune pagine di natura ed ambiente denomina-
te “L’angolo della montagna”. 
La Sezione di Frosinone ha realizzato il progetto da zero a 4000 
destinato ai ragazzi che ha visto la partecipazione di 5 ragazzi e 2 
accompagnatori AG sulle Alpi Giulie.
La Sezione di Roma ha contribuito con il suo gruppo speleo attività 
di webinar insieme al CAI Lazio Speleogenesi delle Grotte vulcani-
che, Alpinismo alla Rovescia e Montagne e sottosuolo.

Montagnaterapia 
Diversamente CAI Esperia ha svolto uscite sociali a supporto di 
persone con difficoltà in attività di Montagna-terapia cosi come la 
Sezione di Monterotondo e la Sezione di Colleferro.
La Sezione di Latina in attività con l’alpinismo giovanile ha predi-
sposto uscite con ragazzi con ridotte capacità motorie con l’ausi-
lio di Joëlette su sentieri LH.
La Sezione di Viterbo grazie al Protocollo di intesa siglato con la 
ASL di Viterbo prosegue senza sosta essendo ormai diventato un 
appuntamento immancabile con i pazienti e gli operatori psichia-
trici di due Centri Diurni del Dipartimento di Salute Mentale. La 
finalità è quella di promuovere la frequentazione della montagna 
e dell’ambiente naturalistico che insiste sul suo territorio di riferi-
mento; quest’anno è il terzo Protocollo firmato con la ASL.
La Sezione di Amatrice, nel mese di febbraio, con il gruppo LH ha 
partecipato a Roma alla manifestazione LA CORSA DI MIGUEL.

Attività con le Scuole e Corsi Cai
Le attività di sostegno con le scuole sono state svolte solo a tratti 
da alcune Sezioni fino alla fine di febbraio ed in particolare dalla 
Sezione di Rieti con 3 uscite didattiche all’interno della città di Rieti 
e lungo il fiume Velino con alcune classi della scuola media “G. Pa-
scoli”; dalla Sezione di Amatrice con il progetto A SCUOLA CON IL 
CAI (protocollo CAI-MIUR) incentrato sul tema dei sentieri della tran-
sumanza, arricchito dal premio letterario IL RACCONTO DEL NONNO 
sostenuto dal Moto Guzzi World Club; sono stati realizzati 3 incontri 
in aula, con i ragazzi della primaria, della secondaria di primo grado 
e con il Liceo Scientifico della scuola Marchionne di Amatrice.
Con la Sezione di Frosinone invece prosegue l’attività scuola lavo-
ro alternanza, nella manutenzione della sentieristica, sia sui Lepini 
(Monte Gemma e Cacume) sia sugli Ernici (Prato di Campoli, Roto-
naria, Sentiero Italia).
La Sezione di Cassino in collaborazione con la sezione ENPA locale 
(Ente Nazionale Protezione Animali), ha organizzato un concorso 
di disegno “SCARPONI E ZAMPE SULLO STESSO SENTIERO”, per av-
vicinare i giovanissimi all’importante tema sulla tutela della fauna 
selvatica.
Inoltre la Sezione ha realizzato diversi incontri informativi in sede 
(nei mesi consentiti) sull’uso delle più note applicazioni di naviga-
zione da usare in montagna, in particolare, da soci esperti, sono 
state proposte serate informative sull’uso dell’App ORUX MAP, 
aperte anche ai soci di Sezioni vicine.
La Sezione di Latina ha realizzato un corso di arrampicata sportiva 
ed un corso di alpinismo sotto la direzione di una guida alpina.
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La Sezione di Monterotondo ha svolto il 2° Corso di Arrampicata 
Base (AL1) ed il 5° Corso Base di Escursionismo (E1).
La Sezione di Roma con la Scuola Sezionale di Escursionismo ha svol-
to 3 Corsi: 1 EAI e 2 Corsi Base di Escursionismo (E1); con la Scuola di 
Alpinismo Paolo Consiglio ha svolto 4 Corsi (Corso Ghiaccio Verticale 
AC1 - Corso di Sci Alpinismo SA1 - Corso Alpinismo su neve/ghiaccio 
AG1 - Corso di perfezionamento di Arrampicata AL2, Corso di Arram-
picata Base AL1); con la Scuola di Scialpinismo e Arrampicata Libera 
di Franco Alletto ha svolto 3 Corsi (un aggiornamento su ghiaccio, 1 
Corso SA-1, un Corso A1 interrotto causa Covid-19).

Cori
Alcune Sezioni hanno attivato Google Meet per provare a distanza 
come le Sezioni di Viterbo e di Frosinone, mentre il coro di Rieti si 
è reso disponibile alla giornata ASviS del 3 ottobre ad Amatrice. 

Gruppo Cai Lazio Cultura
Ha svolto diversi appuntamenti serali dal titolo Webinar, un cam-
mino in cordata attraverso la trattazione di una sequenza di temi 
capaci di mostrare Montagna e Associazionismo nei suoi aspetti 
diversi, arricchendone il vocabolario attraverso parole note che 
prendono forma come impresa e stupore e altre invero meno usa-
te come bellezza, inclusione, narrazione di cui oggi più che mai 
abbiamo un grande bisogno.
Alpinismo, speleologia, montagna e arte, montagna e terapia, 
montagna e medicina, montagna nella storia, il tutto con grande 
profondità ma con altrettanto grande leggerezza alla portata di 
tutti.
Il CAI Lazio Cultura con il progetto webinar è stato il volano per 
tutte le Sezioni laziali verso il CAI del domani, in una logica di mag-
giore sinergia, di maggiore qualità, in una logica di minore indivi-
dualismo e maggiore consapevolezza dei nostri valori, della nostra 
storia e delle nostre potenzialità.

Commissione Regionale Medica
Ha svolto corsi di BLSD ad inizio anno e a settembre, si è resa parte 
attiva di tutte le attività webinar con INFORTUNI IN MONTAGNA E 
LORO GESTIONE sia con l’OTTO Escursionismo Lazio che con il CAI 
LAZIO Cultura e sviluppato un test esame di 10 domande on line 
con risposte multiple dal titolo Urgenze in montagna inserito nel 
seguente link https://forms.gle/KXQ1HGqmoAKs5mcy9.

Commissione OTTO Regionale di Alpinismo Giovanile
Non ha potuto organizzare nessuna attività, sono state svolte 2 
riunioni in presenza nei periodi consentiti, il resto dell’attività bu-
rocratica è stata gestita da remoto.
Le principali attività organizzate e/o a cui ha partecipato la Scuola 
Regionale nel 2020: Il lavoro della SRAG si è focalizzato sull’orga-
nizzazione e gestione dell’8° Corso per la formazione di Accompa-
gnatori Sezionali (ASAG), a cui si sono iscritti 15 soci; il Corso si sta 
tenendo sia in presenza, dove è stato possibile, sia tramite lezioni 
on-line; il termine previsto per dicembre 2020 non verrà rispettato 
e le sessioni di esame saranno effettuate nel 2021. 

Commissione OTTO Regionale TAM
In relazione all’emergenza legata ai Pantani di Accumoli, ha orga-
nizzato con le limitrofe commissioni e GR in occasione della Gior-
nata Internazionale delle zone umide un’escursione ai Pantani che 
ha mobilitato oltre 250 soci e non. 
Purtroppo le note vicende legate alla pandemia da Covid-19 non 
hanno permesso alla Commissione di portare a compimento tutte 
le attività che si era prefissata.
Tra le tante attività si riportano:
La proficua collaborazione con l’Università della Tuscia di Viterbo, 

Dipartimento Scienze Agrarie e Forestali (DAFNE) che, in modalità 
online, ha assegnato il 9 dicembre il Premio di Laurea Magistrale 
in ricordo di Andrea Tomei, OSTAM della Sezione CAI di Amatri-
ce, deceduto tragicamente nel terremoto del 24 agosto 2016 e 
che quest’anno si trova alla sua terza edizione. L’intenzione della 
CRTAM è di continuare a promuovere questa iniziativa che, nel 
ricordare Andrea, contribuisce, grazie al DAFNE, a diffondere una 
cultura attenta all’ambiente, alla montagna e alle foreste, sensibi-
lizzando le nuove generazioni, sullo splendido esempio di Andrea, 
dell’importanza della sostenibilità delle attività forestali e della dif-
fusione di conoscenze utili alla difesa del territorio montano. 
La Commissione, inoltre, si è impegnata come consulente tecni-
co in merito alla trentennale vicenda dell’ampliamento del bacino 
sciistico del Terminillo (TSM2), fornendo pareri e supporto tecnico 
alla redazione dei diversi comunicati stampa, alla stesura della po-
sizione ufficiale del CAI Lazio sulla tematica ed alle osservazioni 
sul progetto inviate alla Regione Lazio. Inoltre, con diversi compo-
nenti della Commissione, ha partecipato il 27 giugno, seppur in for-
ma contenuta di presenze vista la pandemia in atto, alla giornata 
#NOTSM al Terminillo insieme alle Associazioni del cartello. 
La Commissione ha provveduto, inoltre, a dare adeguato rilievo 
mediatico sia alla vicenda del Terminillo che a quella dei Pantani di 
Accumoli attraverso la redazione di due distinti articoli che Mon-
tagne360, la rivista ufficiale del sodalizio, ha pubblicato dandone 
ampio spazio nel numero di agosto. 

Commissione Regionale Sentieri e Cartografia
Ha lavorato alla ripartizione definitiva territoriale della Regione La-
zio e codificato territori per Sezioni di propria competenza su aree 
amministrative.
È stata invitata alla presentazione della Guida al Trekking CAM-
MINO NATURALE DEI PARCHI, svoltasi presso la Sala Consiliare 
di Palazzo Valentini, in via IV Novembre a Roma. Questa Guida è 
stata realizzata grazie al contributo che è stato dato da diverse 
Associazioni di cui, l’Ente del Parco Naturale Regionale dei Monti 
Simbruini, costituisce il Capofila di questo Progetto.  
Pubblicazione del Nuovo “Catasto Sentieri CAI Lazio” (limitata-
mente alla divisione in Aree e Settori della Regione Lazio), con la 
realizzazione di 1000 copie che sono state distribuite ad alcuni 
funzionari della Regione Lazio ed alle Sezioni laziali.
La Commissione ha elaborato una procedura interna di istruttoria 
per la numerazione sentieri, corredata da apposita modulistica. 
La CRSC ha fatto propria l’esigenza del CAI Centrale per l’attua-
zione del progetto “Catasto Nazionale dei Sentieri”, come da Pro-
tocollo di intesa firmato il 29 settembre 2020 fra il MiBACT e il 
CAI si è attivato per preparare ed addestrare Soci volontari al fine 
di avere operatori sul territorio capaci di inserire correttamente i 
dati nel Catasto Sentieri. Il risultato di tale attività è stato quello di 
avere organizzato un corso gestito direttamente da esperti interni 
alla CRSC, propedeutico ad un successivo corso tematico il cui 
oggetto è: “Rilevamento sentieri e conferimento in INFOMONT”, 
organizzato d’intesa con il GR Lazio ed in collaborazione con la 
SOSEC.
La Commissione ha lavorato intensamente anche in seno al SICAI, 
per il quale, su sollecitazione del CAI Centrale, ha provveduto ad 
una nuova denominazione delle Tappe e ad un frazionamento di 
quelle che risultavano troppo lunghe. Ha, inoltre, collaborato con 
le varie Sezioni interessate, alla formulazione degli ordini materiali 
per la segnaletica delle tappe. 
La Commissione, insieme ai referenti delle relative tappe (Tivoli, 
Palestrina, Colleferro), ha organizzato e coordinato incontri con 
i dirigenti del Parco Naturale Regionale dei Monti Simbruini, per 
concordare le modalità esecutive della segnaletica verticale delle 
tappe SICAI che attraversano il Parco stesso, arrivando a conclu-
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dere, anche in accordo con il referente nazionale per il Sentie-
ro Italia (Alessandro Geri), che detta segnaletica sarà realizzata 
dall’Ente Parco a sue spese e secondo i propri standard ma con la 
collaborazione dei Soci Volontari per la posa in opera. 

OTTO Escursionismo Lazio
Ha svolto gran parte delle attività in via telematica e avviato un 
Progetto di formazione a distanza, utilizzando la piattaforma Meet.
Il Progetto denominato “Incontri Culturali di Montagna” prevede 
una serie di video lezioni con tematiche attinenti la montagna, 
coinvolgendo tutte le Commissioni tecniche del CAI Lazio con Re-
latori Titolati CAI Lazio e di altre Regioni, apportando un lavoro di 
alto valore tecnico-culturale. L’iniziativa ha raggiunto ottimi risul-
tati, visto il grande numero dei partecipanti che settimanalmente 
seguivano con interesse le serate. La programmazione proseguirà 
anche per l’anno 2021. 

GRUPPO REGIONALE ABRUZZO
Presidente: Francesco Sulpizio

A causa della pandemia da Covid-19, le attività delle Sezioni e del-
le Commissioni (Escursionismo, TAM, Alpinismo Giovanile, Speleo-
logia, Medica) a partire dall’8 marzo 2020 hanno subito dapprima 
uno stop totale e fino a metà maggio, quando si è potuto tornare in 
Montagna in forma individuale, pur restando il divieto di riapertura 
delle Sedi Sociali e la ripresa ufficiale delle attività escursionisti-
che come da programmi rimodulati. È stato un pur breve periodo 
estivo e preautunnale che ha permesso il ritorno sui sentieri in os-
servanza delle norme dettate dal Governo Nazionale e Regionale 
ed applicate con buon senso. Ma, oggi la parziale prima e totale 
chiusura verso questo fine anno per via della pandemia hanno 
costretto Sezioni e Commissioni a rivedere al ribasso le proprie 
attività anche in vista di una stagione invernale incerta che, come 
sappiamo va affrontata con diversa e più accurata ed attenta pre-
parazione sia fisica che tecnica.

Commissione Regionale Escursionismo (CRE)
Tramite la Scuola suo braccio operativo, non ha potuto svolge-
re il Secondo Corso di qualifica per Accompagnatori Sezionali di 
Escursionismo programmato a partire da maggio 2020, che vede-
va iscritti oltre 30 Soci provenienti dalle Sezioni CAI abruzzesi e da 
regioni limitrofe quali Lazio e Molise.
Tutto rimandato a tempi migliori e, comunque, al prossimo anno, 
pandemia e condizioni di effettuazione, permettendo. 

Scuole di Alpinismo 
Non hanno potuto effettuare alcuna attività per non incorrere in 
eventuali incidenti durante ascensioni e arrampicate che avrebbe-
ro potuto interferire con il lavoro dei Soccorritori del CNSAS e del 
118 impegnati in operazioni di sostegno per il contagio da virus.

Commissione Medica  
È stata protagonista di una discreta attività svolta in collabora-
zione con alcune Sezioni (Vallelonga Coppo dell’Orso, Sulmona, 
Val Vibrata) nell’ambito del Progetto MONTAGNATERAPIA che è 
inclusiva, favorisce la cooperazione fra le Sezioni, attraverso la 
condivisione di un’escursione, aiuta a superare le barriere sociali 
e psicologiche favorendo nel gruppo la creazione di un insieme 
durante il cammino. Va evidenziato quanto fatto dalla Sezione Val-
lelonga Coppo dell’Orso ideando e condividendo il Progetto Speri-
mentale di MONTAGNATERAPIA con il centro di Salute Mentale di 
Sant’Egidio alla Vibrata (ASL Teramo), la Commissione Medica del 
CAI Abruzzo, la Sottosezione CAI Val Vibrata (Sezione Teramo) e gli 

Operatori della Cooperativa “Solidarietà e Vita”. Al centro l’Attività 
Escursionistica come momento terapeutico-riabilitativo e/o socio 
educativo finalizzato a migliorare la qualità di vita di individui por-
tatori di differenti problematiche, patologie o disabilità. Le uscite in 
ambiente sono state effettuate nel P.N.d’Abruzzo/L/M:                                                                                                    
•  VALLE DELLA CICERANA” nei Comuni di Gioia Dei Marsi e di Lec-

ce Nei Marsi
•  PRATI D’ANGRO, VAL CERVARA E RIFUGIO ACERETTA” nel Comu-

ne di Villavallelonga
• PRATI SANT’ELIA” nel Comune di Collelongo

e nel P.N.G.Sasso/Laga partecipando al Corso base per Accompa-
gnatori di persone con mobilità ridotta e idoneità alla conduzione 
con l’ausilio di “joëlette” in un’escursione a Leofara in Valle Ca-
stellana.
Importante è stata, nel mese di settembre, la partecipazione insie-
me alle Università di Teramo, Chieti e L’Aquila alla manifestazio-
ne interuniversitaria internazionale Climbing for Climate, tenutasi 
presso l’ormai ex ghiacciaio del Calderone con l’obiettivo di susci-
tare l’attenzione sulle conseguenze già in atto del cambiamento 
climatico.

Tutte le Sezioni CAI d’Abruzzo, dopo aver dovuto interrompe-
re bruscamente il 9 marzo un inizio di programma in ambiente 
invernale, hanno effettuato escursioni e manifestazioni in forma 
ridotta nei tre Parchi Nazionali (d’Abruzzo L/M, Majella/Morrone, 
Gran Sasso/Laga) e in quello Regionale Sirente/Velino. Tra le tante 
vanno menzionate:
•  la Cerimonia per i 100 anni dell’iscrizione della lapide prima Sa-

gra della Majella ideata da Raffaele Paolucci a Bocca Di Valle 
con la presentazione della pubblicazione “Andrea Bafile e il Club 
Alpino Italiano” organizzata dalla Sezione CAI di Guardiagrele;

•  attività di educazione ambientale presso il Centro Estivo di Luco 
Dei Marsi con lezioni sulla Natura, alla scoperta dei segreti dei 
fiori, degli alberi e degli equilibri degli habitat, appassionando 
i bambini con avvincenti narrazioni, seguita da una passeggia-
ta didattica nel bosco, a cura della Sezione Vallelonga Coppo 
dell’Orso;

•  SENTIERI TRA PASSATO E PRESENTE, passeggiata sul Sentiero 
intitolato a Ermino Sipari, fondatore del P.N.d’Abruzzo /L/M, 
evento culturale e naturalistico in collaborazione con la Proloco 
di Pescasseroli e Fondazione Sipari, curata dalle Sezioni di Avez-
zano e Vallelonga Coppo dell’Orso;

•  l’ottava Marcia per il Creato (lungo oltre 30km) legato al cammi-
no fatto più volte da San Francesco d’Assisi, da Celano a Castel-
vecchio Subequo, organizzata dalla Regione Abruzzo (Servizio 
Beni Culturali e Attività Culturali), dal P.R.Sirente/Velino e dalla 
Sottosezione CAI di Celano; 

•  il Sentiero della Libertà nel P.N. della Majella da Palena al Guado 
di Coccia, diventato tra il 1943/44 la via per raggiungere la par-
te dell’Italia liberata dall’oppressione nazista e testimoniata dal 
cippo in ricordo del sacrificio del giovane S.Ten.Ettore De Corti, 
MOVM, a cura della Sezione CAI di Ortona;

•  l’ascensione alla Vetta più alta della Majella, Monte Amaro, a 
cura degli Accompagnatori Titolati di Escursionismo delle Se-
zioni di Ortona e Pescara che hanno accompagnato Soci della 
Sezione di Gubbio lungo la impegnativa via della Rava del Ferro;

•  il raggiungimento delle Vette più alte del gruppo del Gran Sasso, 
Corno Grande e Piccolo, Prena, Brancastello, Camicia, Corvo, In-
termesoli ecc. da parte di Soci di svariate Sezioni CAI d’Abruzzo.

Va sottolineato il grande lavoro svolto dai gruppi sezionali che si 
occupano della segnaletica e della manutenzione degli innumere-
voli sentieri su tutto il territorio regionale e fra questi va ricordato il 
Sentiero Italia CAI, progetto nato oltre 30 anni or sono che unisce 
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l’Italia tutta, dalla Sardegna al Friuli Venezia Giulia, con un itinerario 
escursionistico di oltre 7000km. La nostra Regione è attraversata 
da esso da Forca d’Acero (AQ) nel P.N.d’Abruzzo L/M a San Mar-
tino (TE) nel P.N.G.Sasso/Laga, con 16 tappe e per una lunghezza 
di oltre 200km. 
Molto in sintesi tutto questo a testimonianza di un più ampio qua-
dro escursionistico che non ha avuto solo aspetto ludico-sportivo, 
bensì ha assunto, come sempre, valore educativo, conoscitivo ed 
ambientale ma, condizionato dalla pandemia da Covid-19 tutt’ora 
in corso.

GRUPPO REGIONALE MOLISE
Presidente: Nino Ciampitti

Com’è noto, tutta l’attività 2020 è stata considerevolmente condi-
zionata dall’emergenza pandemica. Ciò nonostante, il Cai Molise 
ha potuto assicurare il regolare svolgimento dell’attività istituzio-
nale ordinaria.
A tale ambito sono senz’altro da riferire l’Assemblea regionale dei 
delegati (10 ottobre); la partecipazione alle assemblee ordinarie 
delle Sezioni; le riunioni degli organi del GR preposti ai vari ambiti 
di attività; la collaborazione – con gli altri GR della nostra area – 
alla organizzazione e alla costituzione di un Otto Escursionismo 
Interregionale CMI, destinato a coordinarne le attività; la cerimonia 
di consegna di un’autoveicolo Fiat Panda ad Anpas, tenutasi a Col-
letorto (CB) il 18 luglio.

Ancora, vale ricordare la partecipazione alle conferenze dei Pre-
sidenti Regionali del 15 febbraio a Milano e del 19 settembre da 
remoto; al convegno “Il Sentiero Italia CAI (SICAI) per uno svilup-
po sostenibile”, in ambito Festival ASViS dello sviluppo sostenibi-
le, organizzato il 3 ottobre ad Amatrice dal Club Alpino Italiano in 
collaborazione con Alleanza Italiana per lo Sviluppo Sostenibile 
(ASviS) e il Ministero per i beni e le attività culturali e per il turismo 
(MiBACT); alla riunione CMI del 4 ottobre a Leonessa, dedicata al 
SICAI; all’evento “La parola ai delegati”, trasmesso sul canale You-
Tube del Sodalizio il 28 novembre; al convegno “Alpinismo, cultura, 
ambiente, scienza per le montagne. Con il Club Alpino Italiano per 
difendere la biodiversità delle Terre alte”, svoltosi sul canale You-
Tube Cai l’11 dicembre in occasione della “Giornata Internazionale 
della Montagna”.       

GRUPPO REGIONALE BASILICATA
Presidente: Pasqualino Minadeo

Premessa
Il 2020, purtroppo come ben sappiamo, è stato caratterizzato dalla 
grave emergenza sanitaria legata al Covid-19, che ha colpito l’I-
talia, prima trai paesi europei, per poi diffondersi velocemente in 
tutto il il mondo.
Pertanto le attività del GR Basilicata come tutte le attività Sezioni 
della Basilicata sono state fortemente ridotte.
L’ARD di primavera, causa Covid-19, tenutasi il 10/10/20, ha eletto 
il nuovo PR e il nuovo CDR.
Per il 2020 erano previste diverse Attività: in primis il completa-
mento dell’attività di rilevamento e segnatura del Sentiero Italia 
CAI sia nel Lagonegrese che nel Melfese a cui il GR aveva messo a 
disposizione un apposito Budget.
Fortunatamente il Sentiero Italia Lucano, sia per il tratto Lagone-
grese che per il tratto Melfese , è stato completamente tracciato e 
le tracce con i relativi punti tappa sono state inviate ai responsabili 
nazionali del Sentiero Italia CAI, è stata quasi completata anche la 

segnaletica orizzontale. Tutte le attività legate al Sentiero Italia CAI 
proseguiranno anche per il 2021.
Per il 2020, la Basilicata era stata scelta dalla CCE come sede della 
SNE, purtroppo causa Covid-19 la SNE 2020 è stata annullata, ciò 
nonostante la CCE ha confermato la Basilicata come sede nella 
SNE 2021.
Un altro settore di impiego dei fondi ha riguardato direttamente 
le Sezioni a cui è stato assegnato un contributo per attività che 
riguardino la formazione, manifestazioni di valenza sociosanitaria, 
sentieristica e l’acquisto di attrezzatura tecnica.
Anche per il 2020 il GR ha messo a disposizione dei fondi per la 
stampa del Calendario delle attività 2020 delle Sezioni lucane.
Le attività dell’Otto Escursionismo e la Commissione regionale 
Tam sono state fortemente ridotte.
L’otto Escursionismo ha organizzare una serie incontri formativi, 
tenutisi in forma di video conferenza, destinati ai Soci delle Sezioni 
lucane ottenendo una elevata adesione.
Nel corso dell’anno sono stati instaurati dei solidi rapporti con l’Ot-
to Escursionismo della Campania che ha portato l’inserimento di 
alcuni AE lucani nell’Organico della Scuola Regionale Campania, la 
quale ha organizzato per il 2021 un corso per ASE che si terrà in 
Basilicata e Campania.
La Commissione Regionale TAM aveva previsto alcuni incontri for-
mativi coi Gruppi TAM delle Regioni limitrofe, ma causa Codiv-19 
sono stati rimandati al 2021.
Coordinati dall’Ispra, diversi soci CAI della Basilicata sono stati for-
mati e hanno iniziato le attività di monitoraggio della specie Lupo 
in Basilicata aderendo all’importantissimo Progetto del Gruppo 
Grandi Carnivori del Cai. 

OTTO Escursionismo Basilicata
Presidente: Maria Pia De Natale
L’OTTO Escursionismo Basilicata nel corso del 2020 ha lavorato su 
più fronti, sia per la formazione rivolta ai Soci che nella program-
mazione di attività future. In particolare ha soprattutto:
•  organizzato e coadiuvato due cicli di incontri formativi rivolti 

ai Soci tenuti dagli AE lucani. Nove incontri, che a causa della 
pandemia da Covid-19 sono stati svolti in modalità di webinar, 
due  prima dell’estate e sette in autunno su temi di base per 
la formazione degli escursionisti. Gli incontri sono stati via via 
sempre più partecipati (spesso anche da qualche Socio di altre 
regioni) fino ad arrivare ad una media di 40 Soci collegati di cui 
molti attivamente coinvolti.

•  collaborato con la CCE e con le Sezioni lucane per la segna-
tura delle tappe lucane del SICAI e per l’organizzazione della 
SNE 2020 in Basilicata, tramite i suoi referenti appositamente 
nominati, nonostante quest’ultima sia stata rimandata al 2021 a 
causa della pandemia.

•  collaborato con la CCE per il riordino dell’albo dei titolati lucani e 
nella diffusione delle direttive del CAI riguardanti la pandemia in 
corso.

•  partecipato all’assemblea ADR del 10 ottobre 2020 con un inter-
vento sull’attività dell’OTTO. 

•  avviato una collaborazione con l’OTTO Escursionismo Campa-
nia che ad oggi vede la rinascita della SRE Campania, con sei 
AE lucani che sono entrati a far parte dell’Organico. Per favorire 
detta collaborazione tra le due realtà, ha contribuito ad orga-
nizzare un’escursione, a Settembre 2020, sul Lago Laceno, a cui 
hanno partecipato gli AE lucani e campani impegnati in questo 
progetto.

Ad oggi, l’OTTO ha affidato alla SRE Campania l’organizzazione del-
le attività programmate per il 2021 ovvero un Corso per ASE ed un 
aggiornamento non obbligatorio per gli AE su di un tema legato 
alla sicurezza in montagna.
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GRUPPO REGIONALE CAMPANIA 
Presidente: Raffaele Luise

Sebbene a inizio anno si fosse fiduciosi che la situazione che 
stavamo vivendo, legata all’emergenza Covid-19, fosse solamen-
te transitoria, purtroppo il GR Campania, nel corso del 2020, si è 
potuto concentrare quasi esclusivamente su attività “indoor” ri-
organizzative e di pianificazione, interfacciandosi, talora, con le 
Amministrazioni locali. Molto ridotta invece l’attività in ambiente 
di tutte le Sezioni Campane. Entrambe le escursioni intersezionali 
regionali previste in calendario sono state annullate a causa dell’e-
mergenza Covid-19.
Tra le iniziative condotte dalle Sezioni vanno segnalate:
1  una tre giorni dedicata alla montagna, presso l’Istituto Scolastico 

Buonarroti di Caserta, organizzata dalla Sezione di Caserta nei 
giorni 2,3 e 4 gennaio, dal titolo: “La montagna, sfide tecnologi-
che e scientifiche”. La manifestazione ha previsto visite guida-
te tematiche sulla montagna nell’ambito del percorso museale 
dell’istituto scolastico ed esercitazioni di arrampicata sportiva 
mediante utilizzo della parete attrezzata di proprietà del Gruppo 
Regionale;

2  il tradizionale appuntamento di Carnevale del gruppo Speleo 
della Sezione di Salerno con il volo della Colombina, tenutosi a 
Baronissi (SA);

3  la collaborazione tra Parco Regionale dei Picentini e Sezioni di 
Salerno e Avellino nella redazione della carta del Parco, la cui 
presentazione prevista nel 2020 è slittata a causa del Covid-19;

4  il lavoro di digitalizzazione dei bollettini sezionali editi dalla Se-
zione di Napoli nel corso della sua lunga storia, con l’obiettivo di 
renderli accessibili online.

Nel mese di luglio, il Gruppo Regionale e il Comune di Sarno hanno 
sottoscritto una Convenzione finalizzata all’individuazione dei per-
corsi di interesse escursionistico presenti nel territorio comunale 
e alla realizzazione della relativa segnaletica. La Convenzione, di 
alto valore simbolico, trattandosi di percorsi che interessano le 
montagne che, con le loro frane, provocarono tante vittime alla 
città di Sarno nel 1998, vede il coinvolgimento soprattutto di soci 
delle Sezioni di Cava de’ Tirreni e di Napoli e prevede, tra l’altro, 
la valorizzazione di un sito religioso ipogeo, in gran parte scono-
sciuto.

Il 24 giugno è stata approvata dal Consiglio Regionale della Cam-
pania la Legge Regionale n. 14 “Norme per la valorizzazione della 
sentieristica e della viabilità minore”. La precedente legge del 2016 
era stata infatti rigettata dalla Consulta. Il Gruppo Regionale ha 
contribuito, con una serie di incontri, presso gli uffici della Pre-
sidenza affinché si addivenisse a delle migliorie nel testo tali da 
garantirne la legittimità costituzionale. Il 28 luglio la legge è stata 
presentata a Mercogliano con un convegno cui hanno partecipato, 
tra gli altri, la Presidente del Consiglio Regionale Rosetta D’Amelio, 
il Presidente del GR Campania, Raffaele Luise e il Presidente del 
CNSAS regionale, Girolamo Galasso. La legge regionale “Norme 
per la tutela del patrimonio speleologico delle aree carsiche della 
Campania e per lo sviluppo della speleologia” alla cui redazione 
aveva contribuito anche l’OTTO Speleo regionale è stato esami-
nato dalla Commissione Permanente competente ma purtroppo, 
per lo scioglimento del Consiglio Regionale, non è stata approvata 
entro i termini.

Il Gruppo Regionale ha noleggiato sei film della cineteca del CAI, 
con l’intento di metterli a disposizione delle Sezioni campane per 

Relazioni Area
Centro, Meridione e Isole

Misurazione ruderi casaletti Prato Porfidia (Montefortino). Foto: Franco Laganà
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l’organizzazione di rassegne di film di montagna nelle rispettive 
sedi sezionali e di mettere a disposizione dei soci un patrimonio 
culturale del Club Alpino Italiano poco conosciuto.
Il Gruppo Regionale, in considerazione dell’emergenza Covid-19 
e dell’impossibilità di portare a termine numerose iniziative per 
le quali erano previsti dei finanziamenti, ha deciso di devolvere 
all’Ospedale Cotugno di Napoli, in prima linea in Campania nella 
battaglia contro la malattia, E 1000. Sono stati, inoltre, erogati al 
Soccorso Alpino e Speleologico Regionale E 2.500, per contribuire 
alle difficoltà di bilancio verificatesi in conseguenza del mancato 
stanziamento, da parte della Regione, dei fondi previsti dalla Legge 
Regionale n. 21: “Riconoscimento e potenziamento del soccorso 
in ambiente impervio”, approvata nel 2019.

Commissione Alpinismo Giovanile
Presidente: Ciro Nobile
Nel corso del 2020 sono state svolte in Campania attività di Alpi-
nismo Giovanile  solamente a inizio anno e nel periodo estivo. Le 
Sezioni di Salerno, Castellammare di Stabia e Cava de’ Tirreni han-
no infatti effettuato alcune delle escursioni previste in programma. 
Da segnalare, in particolare, tra le attività organizzate dalla Sezio-
ne di Salerno, un evento, in notturna, dedicato alle lucciole, ed un 
campo estivo, in tenda, tenutosi in Abruzzo.

Commissione Escursionismo
Presidente: Alfonso De Cesare
Il 18 gennaio è stato presentato presso la Società dei Naturalisti in 
Napoli, il programma regionale di attività del CAI per il 2020, frutto 
di un complesso lavoro di redazione cui la Commissione si è dedi-
cata, per il diciasettesimo anno consecutivo, in collaborazione con 
le Sezioni, le Commissioni e la Scuola di Alpinismo Belsud.
La Commissione si è impegnata nel riattivare la Scuola regionale di 
escursionismo “Beniamino Caso”, rinnovandone le cariche e l’or-
ganico, aprendo anche a titolati di altre Regioni, in particolare della 
Basilicata, dell’Abruzzo e del Lazio.
Il 13 settembre, con un’escursione e un pranzo al Lago Laceno, 
vi è stato un primo incontro di familiarizzazione tra I componenti 
dell’OTTO e l’organico della Scuola. Si auspica che la Scuola, una 
volta ripresa l’organizzazione dei corsi, possa trasformarsi in una 
Scuola Interregionale Campano-Lucana a tutti gli effetti. 

Gruppo SOSEC
Coordinatore: Antonio Del Giudice
Il gruppo Sentieristica e Cartografia è stato impegnato, sui seguen-
ti tre progetti:
1  Collaborazione con la Regione Campania nella stesura del piano 

paesaggistico regionale per quanto riguarda i geositi di maggior 
interesse escursionistico;

2 Sentiero Italia/Sentiero dei Parchi;
3 Catasto Sentieri.

1  Sulla scorta della collaborazione già avviata con la Regione Cam-
pania negli anni precedenti per un progetto relativo ai geositi 
dell’Isola di Ischia, il Gruppo Sentieristica e Cartografia ha fornito 
all’Ufficio Regionale preposto, informazioni (tracciato, descrizio-
ne, livello di difficoltà) riguardanti i sentieri che interessano i ge-
ositi della Campania, attingendo al Catasto dei Sentieri gestito e 
manutenuto dal CAI. 

2  Il gruppo di lavoro ha coordinato il lavoro di segnatura ancora 
in corso sul tratto Campano del Sentiero Italia CAI e ha fatto da 
raccordo con il corrispondente gruppo di lavoro del CAI Centrale 
in relazione ad aggiornamenti e precisazioni sul lavoro già svolto 
negli anni precedenti. È stato avviato inoltre il lavoro di indivi-
duazione di una bretella di collegamento del Parco Nazionale 

del Vesuvio al Sentiero Italia CAI attraverso il Parco Regionale 
del Partenio, tramite un tratto di una linea ferroviaria dismessa, 
nell’ambito del progetto “Sentiero dei Parchi” di cui al Protocollo 
d’intesa del 30 ottobre 2020 tra la Direzione Generale per il Patri-
monio Naturalistico (PNA) del Ministero dell’Ambiente e della Tu-
tela del Territorio e del Mare, il Club Alpino Italiano e Federparchi.

3  È continuata l’attività di raccolta dati sui sentieri da inserire nel 
Catasto. Sono in corso di definizione incontri per la formazione 
di soci esperti che si possano occupare della gestione dei dati 
suddetti.

 
Commissione Tutela Ambiente Montano
Presidente: Ciro Teodonno
La Commissione TAM è stato presente sul territorio, con le tante 
iniziative escursionistiche e culturali che l’hanno sempre contrad-
distinta e con il conseguente rilancio del suo calendario escursio-
nistico, cui si è aggiunta anche un’intensa collaborazione con le 
istituzioni. Nel 2020 la CRTAM è stata presente in due Consulte 
Ambientali Comunali, quella di San Sebastiano al Vesuvio e quel-
la di Torre del Greco, dove, in collaborazione coi Comuni, è stato 
affrontato il problema dei rifiuti così come quello del dissesto idro-
geologico, quello del verde urbano come quello del controllo AIB 
dei territori di competenza.

La crisi ambientale sempre in agguato ha avvicinato la CRTAM alla 
collaborazione con altri Enti, con risultati purtroppo non sempre 
soddisfacenti; è il caso del Parco Nazionale del Vesuvio là dove 
la Presidenza si è mostrata sorda alle istanze del CAI e quelle di 
altre Associazioni locali, dimenticando sul tavolo la bozza di una 
Convenzione proposta da noi e il GR Campania e ratificata dalla 
stessa comunità del Parco.
Un dialogo più incoraggiante si è invece istaurato con il Parco 
Regionale del Partenio, col quale, in sinergia con il GR, il gruppo 
SOSEC regionale e la Sezione di Avellino, è stato avviato un inte-
ressante cammino di intesa per la stesura di una Convenzione, 
per la riorganizzazione della sentieristica dell’area protetta e per 
la partecipazione ad un futuro progetto di collegamento escursio-
nistico di questo parco con quello de Vesuvio, attraverso la linea 
ferroviaria dismessa Cancello-Torre Annunziata, che verrebbe a 
far parte del costituendo Sentiero dei Parchi.

Nell’ambito del Parco Nazionale del Vesuvio la Commissione 
è risucita ad intraprendere utili e necessarie collaborazioni con 
Associazioni locali e nazionali, mettendo in atto azioni di piantu-
mazione di alberi nelle zone distrutte dagli incendi del 2017 (“Ri-
forestiAMO il Gigante”), facendo educazione ambientale presso le 
scuole del territorio, facendo divulgazione con webinar e convegni 
on-line (“La problematica dei rifiuti nel Parco Nazionale del Vesu-
vio, scenario attuale e prospettive future”; “Gli incendi boschivi: 
conosciamoli meglio”; “Le pinete del Parco Nazionale del Vesuvio: 
dalla nascita al declino”) e operazioni di vigilanza ambientale con 
le Associazioni Primaurora, I Falchi del Vesuvio e WWF.
La CRTAM si è interfacciata inoltre con l’amministrazione regiona-
le campana relativamente alle problematiche legate alla caccia, 
riuscendo ad arginare alcune prese di posizione dubbie messe 
in atto dalla stessa Regione, entrando a far parte di una cordata 
costituita dalle più importanti Associazioni ambientaliste e pro-
tezioniste nazionali presenti sul territorio: CABS, ENPA, LAC, LAV, 
LEGAMBIENTE, LIDA, LIPU, SOS NATURA e WWF.  

Comitato Scientifico e
Commissione Speleologica Regionale
Non hanno svolto alcuna attività nel 2020 in conseguenza dell’e-
mergenza Covid-19.
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GRUPPO REGIONALE PUGLIA
Presidente: Ferdinando Lelario

L’anno 2020 si è caratterizzato per la tragica situazione determi-
nata dall’epidemia del Covid-19, che ha profondamente condizio-
nato tutte le attività e stravolto la programmazione prevista. Altro 
elemento rilevante il cambio di Presidente Regionale e l’elezione 
del sottoscritto il 10 ottobre 2020. 
Dal verbale dell’ADR del 10 ottobre 2020 si rileva che l’OTTO Escur-
sionismo e il CSR nati l’anno precedente sono entrati in piena at-
tività nel 2020, programmando diversi corsi che purtroppo causa 
Covid-19, non si sono potuti tenere. Nei brevi periodi in cui è stato 
possibile effettuare escursioni sono proseguite le attività di sentie-
ristica sul Sentiero Italia CAI. Da segnalare durante l’estate l’attività 
della Presidente CRTAM Nunzia Bevilacqua che sull’iniziativa della 
Sede Centrale “Scopriamo nuovi sentieri”, ha predisposto un video 
finalizzato a pubblicizzare itinerari rappresentativi di tutta la Puglia. 
I “Nuovi sentieri” sono stati pubblicati sui canali social ufficiali del 
CAI e sul sito internet in una sezione dedicata.
Prima che scattasse il nuovo periodo di lockdown a settembre si 
è tenuta la 2^ edizione della Climbing for Climate, manifestazione 
Nazionale organizzata dalla RUS (Rete delle Università per lo Svilup-
po Sostenibile) in collaborazione con il CAI per l’agenda 2030. Il 19 
settembre con due Università - l’Università di Bari e la LUM (Libera 
Università Mediterranea) - il CAI Bari ha accompagnato Docenti e 
studenti su una parte del Sentiero Italia raggiungendo Castel del 
Monte. Durante il periodo che ha caratterizzato la mia Presidenza 
vi sono stati contatti telematici tra il nuovo Direttivo e i Presidenti 
Sezionali e il Presidente OTTO Escursionismo e CSR e OTTO TAM. 
Il 26 ottobre il CDR ha accolto la richiesta di costituzione della Sot-
tosezione di Lecce avanzata da un congruo gruppo di Soci di Gioia 
del Colle. La nascita della Sottosezione di Lecce ha arricchito il CAI 
Puglia e ha aumentato la visibilità del CAI sul territorio pugliese. Il 
28 novembre vi è stata la partecipazione alla video conferenza “La 
parola ai delegati” promossa dalla Sede Centrale in sostituzione 
dell’Assemblea Nazionale, successivamente discussa e commen-
tata telematicamente con i presidenti di Sezione.
Nella speranza di tornare il prima possibile ad una attività quasi 
normale, tutte le Sezioni hanno predisposto il nuovo Calendario 
delle attività 2021.

Commissione Regionale Tutela Ambiente Montano
Presidente: Nunzia Bevilacqua
Per l’anno 2020 la Commissione ha attuato solo in parte, a causa 
della pandemia, un’interazione con gli istituti d’istruzione pugliesi, 
attraverso conferenze aventi per tema la tutela dell’ambiente e il 
bidecalogo, ciò anche in riferimento al Protocollo CAI/MIUR. Inoltre 
è stato avviato uno studio dei siti di estremo interesse dal punto di 
vista naturalistico, geologico e culturale della regione per valoriz-
zarli e farli conoscere, coinvolgendo cittadini, studenti e istituzioni.

Commissione Regionale Escursionismo
Presidente: Federico Caizzi
Nel 2020 causa coronavirus i programmi di corsi di formazione per 
Soci e Direttori di escursioni sono saltati. Ci si propone di attuarli 
nel 2021.

GRUPPO REGIONALE SICILIA
Presidente: Francesco Lo Cascio

Composizione del GR
In merito all’attività svolta nel corso dell’anno 2020 si relazione 
quanto sinteticamente richiamato di seguito.

Il giorno 4 maggio 2019 nella sede di Palermo di Via Roma, si è a 
proceduto alla proclamazione e all’insediamento  dei nuovi organi 
del GR CAI Sicilia, come segue:
• Presidente Regionale: Francesco Lo Cascio;
•  Componenti Comitato Direttivo Regionale: Carlo Battaglia, Gu-

glielmo Scudero, Mario Laudani, Giuseppe Riggio;
•  Collegio Regionale dei Revisori dei Conti: Carmelo Greco, Gaeta-

no Marino, Sergio Latino; 
•  Collegio Regionale dei Probiviri: Fichera Giovanni, Venero Faro, 

Teresa Daria; 

Alla data dell’insediamento del CDR il CAI Sicilia risultava struttu-
rato come precisato nei citati documenti a cui si rinvia, mentre alla 
data del 31/12/2020 l’assetto organizzativo è il seguente:
•  Sezioni n. 16: Acireale, Belpasso, Bronte, Catania, Cefalù, Erice, 

Giarre, Linguaglossa, Messina, Novara di Sicilia, Palermo, Pedara, 
Petralia Sottana, Polizzi Generosa, Ragusa, Siracusa

•  Sottosezioni n. 7: Caccamo, Castellammare del Golfo, Erice, 
Monti Sicani, Pantelleria, Randazzo, Santa Elisabetta, Taormina.

Il numero dei soci al 31/12/2020 risulta essere pari a 2.627, in lieve 
calo rispetto al 2019 che risultava di n. 2957 anche in ragione delle 
ridotte attività escursionistiche causa Covid-19.
Per ciò che concerne l’attività poste in essere nel corso del 2020 
dal CDR e dagli OTTO, le attività  effettuate in riferimento alla pro-
grammazione nazionale così come riportate sulla “Piattaforma 
Programmatica 2020” del CAI, vengono sintetizzato come segue:

Attività del CDR
Si elencano le sedute del CDR con una breve sintesi degli argo-
menti trattati e delle determinazioni adottate:
• 18/01/20 - Polizzi Generosa
  Organizzazione Settimana Nazionale di Escursionismo, Eventi 

Regionali programmati dal Cdr, Nomina Membri OTTO Speleo e 
Commissione Scientifica Regionale, contributi per manifestazio-
ni Sentiero Italia CAI.

• 22/02/20 - Catania
  Insediamento Commissione Scientifica Regionale, Esame iter 

per il conseguimento della Personalità Giuridica, Adempimenti 
per l’Assemblea Nazionale Cai, esame bilancio 2019.

• 26/04/2020 - Remoto Google Drive
  Provvedimenti urgenti in sostegno delle Sezioni causa Pande-

mia, prolungamento vigenza copertura assicurativa per soci in 
regola tesseramento 2019, cooperazione con Protezione Civile 
e Soccorso Alpino per aiuto alla popolazione.

• 27/06/20 - Belpasso
  Adempimenti per la ARD in programma 10 ottobre 2020, esame 

nuovo Statuto per acquisizione personalità giuridica e ottenimen-
to qualifica associazione ETS/APS ex lege 117/2017, esame docu-
mentazione per la costituzione della Sezione di Erice, presa d’atto 
nuovo regolamento OTTO Escursionismo CMI, utilizzo fondi SICAI.

• 04/09/20 - Palermo
  Adempimenti per la ARD in programma 10 ottobre 2020, esa-

me nuovo Statuto per acquisizione personalità giuridica e ot-
tenimento qualifica associazione ETS/APS ex lege 117/2017, 
approvazione schema bilancio consuntivo e approvazione pro-
posta bilancio consuntivo 2019 e preventivo 2020 da portare in 
assemblea, incontro con il Collegio dei Revisori, iniziative per il 
contrasto al fenomeno degli incendi dolosi in Sicilia.

• 28/09/20 - Remoto Google Drive
  Nomina Commissione Verifica Poteri, organizzazione Video Con-

ferenza con tutti i Presidenti di Sezione per la condivisione del 
nuovo Statuto per 2/10/2020, esame corretto rapporto con la 
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guida Pitruzzella e la casa editrice Idea Montagna per la realizza-
zione del volume sul Sentiero Italia CAI in Sicilia, organizzazione 
ARD a Belpasso il 10/10/2020 e relativo cronoprogramma, finan-
ziamento eventi sezionali dedicati al Sentiero Italia CAI.

• 07/12/20 - Remoto Google Drive
  Ratifica costituzione Sezioni dei Sicani e di Pantelleria da parte 

delle Sezioni di Catania e Petralia Sottana, istituzione della Com-
missione Medica Regionale, designazione del componente Si-
cilia della Commissione Rifugi Interregionale CMI, designazione 
Responsabile del Coordinamento Regionale SEC e presa d’atto 
dei referenti sezionali e sezionali designati dai relativi Presiden-
ti, esame proposta di Francesco Carrer (responsabile nazionale 
del progetto CAI-MIUR) di organizzare due corsi tra il 2023 e il 
2024 nella zona di Agrigento e nelle Isole Egadi, proposta di un 
documento per l’inserimento dei Parchi Siciliani nel circuito dei 
Parchi Nazionali destinatari di Fondi Ministeriali (MINIBAT), pro-
getto “SentieroItalia nei Parchi”, approvazione Corso regionale 
per Titolati di Alpinismo Giovanile, esame richiesta del Comune 
di Caltanissetta di adesione all’istituendo Parco dello Stile di Vita 
Mediterraneo, avvio rapporto con il Collegio Regionale delle Gui-
de Alpine e Vulcanologiche per azioni congiunte in difesa della 
libertà di frequentazione della Montagna.

Il Consiglio si è inoltre riunito in modalità remoto altre 8 volte nel 
corso dell’anno senza deliberare, ma con verbalizzazione della di-
scussione, per la preparazione dei Consigli ufficiali e condividere 
documenti ed esaminare argomenti urgenti nei giorni 27 aprile, 29 
luglio, 26 ottobre, 11 13 26 novembre, 2 e 22 dicembre. Tra gli altri 
argomenti si è discusso dei nuovi indirizzi previsti dalla legge di ri-
forma del Terzo Settore sul Bilancio Sociale e della organizzazione 
di un Corso di introduzione al Catasto dei Sentieri per tutti i soci 
interessati a sviluppare conoscenze di cartografia digitale.

Assemblea Regionale dei Delegati
10 ottobre 2020 - Belpasso
Ordine del Giorno
Sessione Ordinaria
1  Nomina del Presidente, del segretario e degli scrutatori dell’As-

semblea ai sensi dell’art. 8 del v.s.;
2  Lettura ed approvazione del verbale dell’ARD di Messina del 

30/11/2019;
3 Relazione del Presidente Regionale;
4 Presentazione del Bilancio consuntivo 2019 e preventivo 2020;
5 Relazione del Presidente del Collegio dei Revisori dei conti;
6 Approvazione dei Bilanci consuntivo 2019 e preventivo 2020;
7  Presa d’atto dei Regolamenti: Interregionale OTTO Escursioni-

smo CMI-Cooperativa “Montagna”;
8 Interventi dei Presidenti OTTO;
9  Designazione del VPG del CAI come da comunicazione post con-

vocazione dell’ARD;
10  Votazione per il Consigliere del Comitato Centrale di Indirizzo e 

Controllo;
11 Varie ed eventuali;
Sessione Straordinaria
12  Approvazione dello Statuto del GR in conformità all’art. 27 per 

l’adeguamento normativo per gli ETS di cui al D.Lgs 117/2017 
con iscrizione al RUNTS come APS (Associazioni di Promozione 
Sociale);

L’assemblea si è svolta nel rispetto di quanto previsto dalle dispo-
sizioni di cui al D.lgs. n. 33 del 16 maggio 2020 come convertito in 
legge e dal D.lgs.n. 83 del 30/07/2020, nonché delle Ordinanza del 
Presidente della Regione Siciliana in materia di prevenzione delle 
diffusione pandemica del Covid-19.
L’Assemblea dei Delegati in data 10 ottobre 2020, convocata in 

seduta ordinaria per l’approvazione dei bilanci consuntivo 2019 e 
preventivo 2020 (già programmata per il 4 aprile e rinviata causa 
Pandemia) ed in seduta straordinaria per l’esame e l’approvazione 
del nuovo Statuto per il passaggio dalla configurazione di Associa-
zione Onlus ad Associazione appartenente al Terzo Settore con la 
qualifica di EST/APS e conseguente acquisizione della Personalità 
Giuridica.
In seduta  ordinaria l’Assemblea ha provveduto ad approvare, oltre 
che il bilancio consuntivo 2019 e preventivo 2020, il Regolamento 
OTTO Interregionale Escursionismo area CMI, la delibera di parte-
cipazione alla iniziativa di costituzione della Cooperativa Monta-
gna, la designazione del candidato alla VPG, nonchè la votazione 
per il Consigliere del Comitato Centrale di Indirizzo e Controllo. 
Nel corso della sessione ordinaria è intervenuto il Presidente del 
Collegio dei Revisori e tutti i Presidenti degli OTTO regionali. 
Tra le varie ed eventuali l’Assemblea fa propria una mozione della 
Sezione di Siracusa affinchè il Consiglio Centrale prenda in con-
siderazione la opportunità di abbassare il limite minimo di soci, 
considerate le difficoltà dovute alla situazione pandemica, priva di 
attività escursionistiche.  
Nella sessione straordinaria, in presenza del Notaio Vitaliti, si da 
solenne lettura del nuovo Statuto del Cai Sicilia, già condiviso con 
la consulenza legale centrale, approvato dalla totalità dei presenti.

Attività degli OTTO
In merito alle attività effettuate nel corso del 2020, si rimanda a 
quanto già comunicato con lo Stato del Gr 2019, nonché alle rela-
zione pervenute da parte dei Presidenti degli OTTO, che si allegano 
integralmente.

OTTO Alpinismo Giovanile - Bronte (CT) - 28/09/2020
Presidente: Angelo Spitaleri

OTTO Speleo - Palermo - 13/01/2020
Presidente: Silvia Sammataro

OTTO Escursionismo - Novara di Sicilia(ME) - 12/01/2020
Presidente: Liliana Chillè

OTTO TAM - Palermo - 21/01/2021
Presidente: Giuseppe Carapezza

OTTO Alpinismo Giovanile
Presidente: Angelo Spitaleri
L’attività 2020 dell’ Alpinismo Giovanile Sicilia va in continuità con 
le attività dell’anno precedente. Ricordiamo che nel 2019, il 19/20 
Ottobre a Dolcè (VR) durante il congresso Nazionale è stato vota-
to per il prossimo triennio la commissione centrale  di alpinismo 
giovanile (CCAG) che vede come attuale  Presidente l’ ANAG Etto-
re Martinello, dell’OTTO Lazio. Il nostro AAG Antonio Cucuccio era 
presente per portare i saluti dell’ OTTO AG Sicilia.
 In data 16/17 Novembre 2019 è stata nominata la nuova commis-
sione regionale, con Presidente l’AAG Angelo Spitaleri.
L’attuale OTTO – AG Sicilia, come tante attività del CAI, ha dovuto 
sottostare alle misure di contenimento sociale imposte dal gover-
no per la pandemia Covid-19 e di volta in volta fatte proprie dal CAI 
che ha emanato specifiche Direttive in merito.
Pertanto, pur in presenza del programma delle attività 2020 si è 
stati nella materiale impossibilità di organizzare ogni attività previ-
sta sin dalla seconda decade del mese di marzo.
Per tali motivi la presente relazione si riferisce ai primi due mesi 
del 2020 ove comunque, le poche attività effettuate di questo 
OTTO/AG erano state fortemente partecipate e coinvolgenti.
La prima attività alla quale l’ AG ha partecipato è stata il 19 gennaio  
“Sicuri sulla neve” organizzata dal CNSAS/SASS lungo il sentiero 
innevato di Monte Soro (Nebrodi). L’attività è stata molto compar-
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tecipata  con la presenza di gruppi di AG provenienti dalle Sezioni 
di Acireale, Bronte, Catania e Pedara. Il  numero di partecipanti ha 
superato il centinaio. 
Nella radura dinanzi l’Acero di Monte Soro, i tecnici del Soccorso 
hanno effettuato una serie di simulazioni e fatto provare ai nume-
rosi ragazzi come utilizzare gli strumenti e  quali manovre usare 
per soccorrere l’infortunato al fine di implementare la cultura della 
sicurezza in montagna  e la consapevolezza del rischio dell’am-
biente montano  in veste invernale. 
Le attività sulla neve sono proseguite con la classica ciaspolata 
al chiaro di luna, ormai attività classica del calendario dell’AG. 
Quest’anno l’8 febbraio i partecipanti hanno percorso in nottur-
na alcuni dei sentieri più belli del versante nord dell’Etna, per poi 
concludere l’attività presso i locali sede del Soccorso Alpino a 
Piano Provenzana. Tra i partecipanti, Carlo Battaglia referente AG 
all’interno del GR Sicilia, è rimasto particolarmente soddisfatto per 
l’andamento di questa bella attività.
Successivamente, erano in programma delle attività rivolte solo 
agli accompagnatori come moduli di formazione continua, che per 
motivi di forza maggiore a causa della pandemia sono stati rinviati. 
Anche l’attività estiva di “Sicuri sul Sentiero” organizzata dal CNS-
SAS è stata rinviata per l’anno successivo.
Durante il periodo della quarantena i vari accompagnatori sono 
stati vicino ai propri gruppo AG attraverso i social e piattaforme 
online. 
In adesione all’iniziativa suggerita dalla CCAG denominata “Torne-
remo in montagna tenendoci per mano” l’OTTO – AG ha sostenuto 
l’iniziativa assunta dalle Sezioni per mantenere attivo e unito i vari 
gruppi sezionali con iniziative online (es. concorso fotografico ad 
Acireale, lezioni su argomenti di interesse a Bronte e Catania).
Noi accompagnatori, durante la quarantena, siamo rimasti in con-
tatto attraverso video riunioni online, proprio per pianificare le at-
tività e corsi per l’anno successivo. 
Infatti si è provveduto alla redazione di un progetto per l’organiz-
zazione del corso di formazione per AAG, ove sono state definite le 
attività didattiche suddivise nei moduli indicati dalla CCAG, è stato 
richiesto il prescritto nulla osta e la SCAG, quale tutor, ha indicato 
l’ANAG Gian Carlo Berchi, già capo spedizione all’ARARAT nel 2013.
Quale rappresentante di questo OTTO-AG, l’ANAG F. Del Campo è 
stato inserito nell’organico della SCAG ed ha partecipato al GdL 
per la armonizzazione degli OTTO-AG dei diversi Gruppi Regionali e 
per la redazione di piani formativi dei corsi AAG attualizzati al nuo-
vo Progetto Educativo e Temi del Metodo aggiornati alla  società 
contemporanea e alle esigenze dei giovani d’oggi ed approvato il 
22 luglio 2020. In tale ambito ha partecipato alle diverse riunioni e 
incontri per via telematica ed in presenza sulle Dolomiti di Brenta. 
A fine settembre inoltre l’OTTO ha organizzato una serie di incon-
tri online con i Presidenti, per informarli di come sta evolvendo 
l’Alpinismo Giovanile e portare alla loro conoscenza la program-
mazione del corso AAG per il 2021 con l’auspicio della numerosa 
partecipazione di Soci delle Sezioni siciliane.

Commissione Regionale Tutela Ambiente Montano
Presidente: Giuseppe Carapezza
La Commissione Regionale TAM ha subito una pausa (e direi an-
che riflessiva), a causa della pandemia Covid-19.
Non vi è dubbio che le emergenze-urgenze non sono mancate. 
Dalla prima metà del 2020, in un periodo caratterizzato dalla pro-
lungata pausa di tutte le attività (escursioni sezionali, intersezio-
nali, corsi, convegni, confronti in ambiente montano reale ecc, 
ecc),  scatta la prima emergenza-urgenza. La Sicilia diventa sede di 
possibili siti di stoccaggio rifiuti nucleari, anche all’interno di Aree 
Parco, Parco voluto anche per tutelare un grande patrimonio di 
biodiversità, patrimonio la cui importanza non è sfuggita alla stes-

sa Unione Europea che ad esempio sulle Madonie ha individuato 
diverse Zone ZPS (Zone di Protezione Speciale), siti di interesse 
Comunitario (SIC),  Geopark ecc ecc. La nascita , l’istituzione Parco, 
è stata giustamente intesa come occasione per valorizzare un in-
tero territorio, territorio che abbiamo ereditato dai nostri  padri, dai 
nostri nonni e bisnonni, e che oggi rappresenta in nostro maggior 
capitale di bellezza e di integrità montana.
I nostri parchi rappresentano una vera occasione di crescita cul-
turale e sociale e anche economica a condizioni che conservi 
quell’ambiente naturale-antropico, che costituisce la sua partico-
larità e la sua specificità.
Oggi invece il territorio (vedi scelte scellerate), sopporta il peso 
d’un trattamento avverso, progetti folli, stoccaggi rifiuti nucleari, 
tornano a minacciare le nostre montagne. Si tratta di sviluppo ir-
razionale e senza futuro che distrugge la vera ricchezza di questi 
luoghi, piani e ipotesi che non tengono in alcun conto delle esi-
genze della tutela e della coservazione dell’ambiente naturale, che 
condannano al fallimento le imprenditorialità presenti nei territori 
(case vacanze, bed e breakfast, rifugi, attività turistiche, negozi, 
centri naturali, ecc ecc).
Quanto ciò premesso, e nella continuità della nostra attività di sen-
tinella sul territorio, durante l’anno 2020 si è svolta la seguente 
attività webinar:
•  19/05/2020: partenza attività della nuova Commissione Regio-

nale Tam Sicilia, in raccordo con le Direttive Nazionali;
•  21/05/2020: raccordo con il Consigliere Giovanni Macaluso 

scheda riassuntiva sul nuovo organigramma  poi trasmesso al 
Nazionale;

•  27/05/2020: confronto con il referente Nazionale TAM Dott. Ma-
rio Vaccarella, sulla relazione paesaggistica semplificata “Pro-
getto Elisuperfice di Piano Battaglia”;

•  27/05/2020: Confronto con CAI Erice “Progetto di rinaturalizza-
zione Giardino dell’essenza di Erice”;

• 21/06/2020: Webinar – Foreste e salute;
•  17/07/2020: in Video conferenza riunione tramite la piattaforma 

Meet del Comitato Regionale per confronto propositivo su: Atti-
vità all’interno del settore scolastico, organizzazione convegno 
regionale su “salvaguardia della biodiversità”, aggiornamento 
titolati, prese di posizione su  battaglie ambientali;

• 25/7/2020: Riunione Otto TAM Sud Italia  e Isole;
•  29/09/2020: 1° Webinar formativo ONTAM Agenda 2030 Unione 

Europea per l’ambiente della montagna;
•  17/10/2020: 2° Webinar formativo ONTAM Agenda 2030 Unione 

Europea per l’ambiente della montagna;
•  19/11/2020: 3° Webinar formativo ONTAM Agenda 2030 Unione 

Europea per l’ambiente della montagna;
•  23/11/2020: confronto con il referente TAM Dott. Vaccarella Ma-

rio su progetto Medimont Parks 2020/2022 Convenzione con i 
parchi;

•  03/12/2020: condivisione documento “Linee guide programmati-
che su cambiamento climatico” Presidente Nazionale Tam Marini;

•  11/12/2020: Partecipazione evento CAI “Alpinismo, cultura, am-
biente, scienza, per la montagna” su canale You Tube del Cai.

Commissione Regionale Speleologia
Presidente: Silvia Sammataro
L’anno 2020 è stato caratterizzato dal “Covid” che ha visto il blocco 
delle attività soprattutto quelle speleologiche.
Le escursioni effettuate sono quelle dei mesi di gennaio e febbraio 
come da calendario stabilito, ed una ripresa con modalità secondo 
Regolamento a partire da giugno ad oggi.
I gruppi attivi risultano sempre quelli delle Sezioni di Palermo, 
Catania, Cefalù e Castellammare, ed anche questo anno molte 
escursioni hanno visto l’organizzazione da parte di una Sezione 

Relazioni Area
Centro, Meridione e Isole

Camera dei Deputati Senato della Repubblica

XIX LEGISLATURA — DISEGNI DI LEGGE E RELAZIONI — DOCUMENTI — DOC. XV N. 46

–    351    –



279

RA
PPO

RTO
 SU

LLE A
TTIVITÀ

 D
EG

LI A
N

N
I 2019 | 2020

con la partecipazione delle altre, questo a vantaggio sia dello stes-
so calendario in quanto si affrontano grotte più impegnative con 
le corrette competenze e sia dei rapporti personali che vede un 
affiatamento fra i componenti dei gruppi costituendo alla fine una 
presenza territoriale unica.
Il fermo nazionale ha inciso soprattutto in quelli che costituiscono i 
“grandi” eventi per i calendari speleo, quali i corsi di Introduzione alla 
Speleologia Sezionale (PA e CT), il Corso Nazionale di Aggiornamento 
e Specializzazione di Topografia (CT), il Simposio di Vulcanologia (CT), 
Vie dei Tesori ed Unesco (PA). A meno dei corsi di Introduzione che 
entrambe le Sezioni stanno valutando di poterli effettuare entro l’an-
no secondo le nuove regole, gli altri sono stati rinviati al 2021.
A livello nazionale si evidenza la nomina del Presidente della CCS 
in Giuseppe Priolo Istruttore Nazionale di Speleologia e socio della 
Sezione di Catania. Uscente come membro della CCS è stato Ales-
sandro Sammataro per due mandati consecutivi, quindi anche per 
il triennio il nostro territorio continua a mantenere una rappresen-
tanza che evidenza come l’attività speleo mantiene una rilevanza 
a livello nazionale.

In sintesi le attività dei gruppi sono state
Sezione di Palermo:
•  Discesa della Befana dal Campanile, Manifestazione organizzata 

da Castellammare con il supporto del gruppo di Palermo.
•  Partecipazione all’Esame Q.S.S svolto a Catania (con Istruttori e 

con istruttori sezionali in aggiornamento) - Partecipazione alla 
formazione prevista nei quadri del Soccorso Speleologico (1 QSS)

•  “Baby Speleo” escursioni in grotta accessibili ai bimbi e ai geni-
tori da programma Grotta di M.te Conza - Palermo con la par-
tecipazione di 10 bimbi (il più piccolo 2 anni! Il più grande 7), 
mentre le altre due escursioni con 4/5 bimbi.

•  Progetto “Humans – Human Upland Mobility in Ancient Sicily” 
(La presenza umana preistorica nelle Terre Alte Siciliane da un 
punto di vista ipogeo) presentato al bando CSC del CAI, appro-
vato ed attualmente in svolgimento.

•  Per conto della Soprintendenza, siamo stati chiamati per l’ispe-
zione di 3 manufatti urbani ritrovati durante gli scavi, e per un 
privato per l’ispezione di un pozzo.

•  Riprese al Qanat per la trasmissione Linea Verde Life su RAI 1 
trasmessa sabato 3 ottobre 2020.

•  Progetto CSC-CAI Terre Alte 2020 - HUMAnS (Human Upland 
Mobility in Ancient Sicily) visite guidate alle principali cavità na-
turali (Vallone Inferno di Scillato, Grotta del Vecchiuzzo di Petralia 
Sottana e Abisso del Vento di Isnello) ottobre 2020 a cui hanno 
partecipato il gruppo dei Baby Speleo!

•  Attività ordinaria di escursioni, palestre, ricerca grotta e rilievo per 
un totale di 35 escursioni e 218 presenze (istruttori 94 soci 124).

Sezione di Catania:
• Befana in grotta 07/01/2020
•  Corso aggiornamento Qualificato Sezionale di Speleologia (QSS) 

14-16/02/2020 - Riprese da parte della BBC nella Grotta tre livelli
•  Partecipazione alla Giornata della speleologia, con mostra foto-

grafica e 3 diverse escursioni 03-04/10/2020 - Giornata Naziona-
le della Speleologia – 3-4 ottobre

•  Attività ordinaria di speleologia, torrentismo, inclusa ricerca e 
cartografia. Per un totale di 18 escursioni e 78 presenze (istrut-
tori 32 soci 46).

Sezione di Cefalù:
•  Manutenzione Grotta Dafne & Grotta Grande - Giornata Ecologi-

ca - Cisterna Grande a Cefalù
•  Partecipazione alla formazione prevista nei quadri del Soccorso 

Speleologico (2 QSS) - Partecipazione al progetto “Humans”
•  Attività ordinaria di escursioni, palestre. Per un totale di 15 

escursioni e 106 presenze (istruttori 43 soci 63).

Commissione Regionale Escursionismo
Presidente Liliana Chillè 
L’OTTO Escursionismo CAI Sicilia dal giugno 2020 è entrato nel 
secondo anno del suo mandato. È formato da sette componenti, 
come di seguito vengono elencati:
• Presidente: ANE Liliana Chillè
• Vicepresidente: AE-EEA-EAI Natale Giamboi
• Segretario: AE-EEA Stefano Masi
•  Componenti: AE-EEA Letterio Crisafulli, AE-EEA Grasso Salvato-

re, AE-EEA-EAI Fabrizio Meli, AE-EEA-EAI Giuseppe Pistarà.

Sin dalla seduta d’insediamento ed a seguire, per l’attuale OTTO 
Escursionismo CAI Sicilia la prima preoccupazione è stata quella 
di esitare quanto già programmato per l’anno 2019/2020 dall’OTTO 
uscente e non realizzato, comprese anche talune attività giacenti 
degli anni precedenti, come attività di Formazione e di Aggiorna-
mento per AE, richieste di regolarizzazione di scuole SSE, forma-
zione di Gruppi di lavoro interni all’OTTO, accanto ovviamente a 
determinate proposizioni metodologiche-operative da seguire ed 
eventi vari.

Le attività in programma che sono state realizzate nel 2020 nei 
tempi liberi da restrizioni per il contenimento anti pandemia da 
Covid-19, possono sinteticamente essere così elencare:
•  Corso congiunto di Formazione per ASE-AE effettuato a cavallo 

fra ottobre 2019 e febbraio 2020, dovuto purtroppo sospendere 
proprio a marzo 2020 alla vigilia dell’ultima sessione valutativa 
e conclusiva, a seguito della Direttiva di sospensione e rinvio di 
tutte le attività formative in programma ed in via di espletamen-
to da parte del CDC del CAI Centrale e CCE. Si conta di poterlo 
concludere nel corso del 2021.

Le altre azioni sono sinteticamente così elencare:
•  Programmazione di attività promozionali sul Sentiero Italia CAI 

in sintonia con il GR CAI Sicilia per il 2020.
•  Attività d’informazione e formazione presso le Sezioni richie-

denti, parzialmente interrotte.
•  Sopralluoghi per individuazione di poligoni di orientamento e 

prove di manovre di corda inerenti le sessioni di gennaio/feb-
braio 2020 del Corso per ASE-AE.

•  Rilascio N.O. per un corso EAI 1 alla Sezione di Belpasso conclu-
sosi a febbraio 2020, a cui sono stati affidati in uso momentaneo 
finalizzato materiali tecnici specifici (Artva, Pala e Sonda in dota-
zione dell’OTTO).

•  È stata curata la procedura per l’adeguamento del Regolamento 
istitutivo della SSE della Sezione di Novara di Sicilia e della SSE 
della Sezione di Pedara per la nomina del Direttore ANE.

•  È stato aggiornato e redatto per la CCE l’Elenco dei Titolati attivi 
nel 2019 ANE ed AE del GR CAI Sicilia, con le diverse specia-
lizzazioni conseguite e mantenute, prendendo per atto ufficiale 
di riferimento l’elenco degli stessi aggiornato al 28.03.2019 dal 
presidente dell’OTTO uscente, per un totale di n°32 TITOLATI, di 
cui 4 ANE e 28 AE, già inviato in copia p.c. al GR Sicilia.

•  Analogamente è stato redatto per la CCE l’elenco aggiornato dei 
Qualificati sezionali attivi nel 2019:

  ASE, ASE-S ed ASC del GR CAI Sicilia con le diverse specializza-
zioni conseguite e mantenute per un totale di n° 41 Qualificati 
ASE, di cui 4 ASES, 5 ASC e 1 ASE/ASC, inviato in copia al GR 
Sicilia.

•  È stato redatto il piano programmatico dell’OTTO Escursionismo 
Sicilia per l’anno 2021, molto corposo perché sono stati inseriti 
anche i lavori del 2020 sospesi e rinviati per Covid-19 da svolge-
re insieme a quelli correnti, come da indicazione della CCE.

•  Sono state recepite alcune richieste della CCE e programmi del 
CAI Centrale per le diverse attività ed azioni da mettere in cam-
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